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СТАТЬЯ I.
ГРАФЫ Д'АРМАНЬЯК
Графство Арманьяк сегодня состоит из графств и сеньорий Fezensac, Арманьяк, Biran и Baran, виконтств Loumaque, Auvillar, Fezensaguet и Bruilhois, и сеньорий Lectoure, Ausan, Rivière basse, где находится замок Malbourque, Aure, Magnoac, Barrousse и Nestés. Когда оно состояло только из одного графства Арманьяк, оно входило в число владений ГИЙОМА-ГАРСИИ, графа де Фезансака, который выделил его для своего второго сына, который его наследовал.
 V
БЕРНАР, I этого имени граф д'Арманьяк, по прозвищу le Louche, второй сын Гийома-Гарсии графа де Фезансака, о котором сообщено в томе II этого труда на стр. 613, был первым, который носил достоинство графа д'Арманьяка, которое ему дал его отец приблизительно в 960 году, согласно истории Беарна. Он жил при короле Лотаре, и во времена Бернара, архиепископа Оша.
Имя его жены неизвестно.
Жеро, I этого имени граф д'Арманьяк, о котором дальше.
VI
Жеро I этого имени граф д'Арманьяк, прозванный Trancaleon, сменил своего отца в графстве Арманьяк, согласно записям Oihenart, стр. 492. Имя его жены неизвестно. 
1. БЕРНАРД, II этого имени, граф д'Арманьяк, о котором дальше. 

2. Bracheute д'Арманьяк, вышедшая замуж за N., сеньор де Ла Форса, Forcesii следуя Oihenart, стр. 492.
3. Adelais д'Арманьяк, была замужем за Гастоном, III этого виконте де Беарн, согласно господину де Марка, который говорит, что овдовев она вновь вышла замуж за виконта Роже, от которого у нее были два сына Юг, виконт, и Hunaud, также виконт де Brulhois и аббата Moissac; что она была еще жива в 1062 г. и присутствовал при дарении, которое ее сын Юно сделал в этом аббатстве при пострижении.
VII.
БЕРНАР, II этого имени граф д'Арманьяк, прозванный Tuma-Paler, присутствовал при основании Санчо-Гийомом Гасконским в 1030 г. аббатства S. Pé de Genères, и был одним из сеньоров, подписавших акт. Он сделался хозяином герцогства Гаскони при помощи Centule-Gaston, виконта де Беарна тотчас же после смерти Odon, графа де Пуатье, который был убит перед Mauzé, который он осаждал в 1039 г., и в этом качестве он передал casal de Salies церкви Lescar, что видно из его дарственной, и продержался в этом качестве до 1070, когда был побежден Guy-Geoffroy графом де Пуатье в сражении около Монастыря Castelle в виконтство Tursan, на реке la Doux. После смерти жены он постригся в монастыре S. Mont в графстве Арманьяк, которое он основал и передал S. Hugues, аббату Cluny, приобретя все права, которые имел там архиепископ Оша, которому он уступил в вознаграждении место Nogarol в 1061. Он подписал акт основания приорства Сен-Фуа де Морлан, сделанного Centul, виконтом де Беарн, его племянником. В том же году он подчинил свое графство Арманьяк архиепископской церкви Оша. Его жена, ЭРМЕНГАРДА упоминается вместе с мужем и их двумя детьми в двух Хартиях церквей Оша и Клюни.

1. ЖЕРО, II этого имени граф д'Арманьяк, о котором дальше.
2. Арно-Бернар д'Арманьяк, упомянут в соглашении, которое граф, его отец, заключил с архиепископом Оша относительно места Nogarol в 1061 г. 
VIII
ЖЕРО, II этого имени граф д'Арманьяк, присутствовал при соглашении, которое граф, его отец, заключил с архиепископом Оша в 1061 году и был еще жив в 1070 г., согласно записке Oihenart.
Жена, AZELINE де Loumagne, была дочерью Eudes, виконта де Loumagne, и вдовой Бернара, сеньора де Ла Форса.
1. БЕРНАР, III этого имени граф д'Арманьяк, о котором дальше. 

2. Жеро д'Арманьяк, о котором известно только имя.
IX
БЕРНАР, III этого имени граф д'Арманьяк, как наследник своего отца, подтвердил с Гастоном, IV этого имени виконтом де Беарн, привилегии и иммунитеты, предоставленные аббатству S. Pé de Generes до 1096 г., и был одним из сеньоров Гаскони, которые следовали за Гийомом, герцогом Гиени графом де Пуатье в La Reolle в 1103 г. Он присутствовал там на процессе против виконта де Benauges, который был обязан отменить налогообложения, установленные им на Гаронне. В следующем году он держал с Гастоном, виконтом де Беарн почетную ассамблею их вассалов в церкви места Diosse на границах Арманьяка, чтобы клясться в мире и в Божьем перемирие, объявленном церковным собором Latran. Он еще был жив в 1110 г., когда делал пожертвования церкви Оша. См. hist. Bearn l. 5. стр. 356, 386, 396, и hist. Пуату Besly, стр. 428 из доказательств.

Жена, ALPAIS, дочь Boson, виконта де Turenne, и Gerberge, его второй жены; упомянута вместе с мужем и детьми в документах церкви Оша в 1110 г.
1. ЖЕРО, III этого имени граф д'Арманьяк, о котором дальше. 
2. Отон д'Арманьяк, упомянут вместе со своим братом и своей матерью в документах церкви Оша.

3. и 4, N. и N. д'Арманьяк, дочери. 
X.
ЖЕРО, III этого имени граф, сменил своего отца, при жизни которого он подтвердил дарение 28 июля 1110 в церкви Nogarol, в пользу архиепископа Оша; он еще был жив в 1140, когда наследовал графство Фезансаге после смерти графини Беатрикс.
I. Жена, SAZIE, умерли без детей. См. записку Oihenart, стр. 463. 

II. Жена, ANICELLE, дочь Odon, виконта де Loumagne, от которой он имел

1. БЕРНАРД, IV этого имени граф д'Арманьяк, о котором дальше.
2. Отон д'Арманьяк, о котором известно только имя.
XI.

БЕРНАРД, IV этого имени граф д'Арманьяк и де Фезансак; упоминается в различных документах 116, 1175 и 1188 гг., согласно записке Oihenart, стр. 493.

Жена, ESTIENNETTE, похоронена на хорах аббатства Cherzy в Бургундии вместе с дочерью.

1. ЖЕРО, IV этого имени граф д'Арманьяк, о котором дальше.
2. Арно-Бернар наследовал графства Арманьяка и Фезансак после смерти своего брата, в обход своего племянника в 1222.
3. Пьер-Жеро захватил графства Арманьяк и Фезансак, и это продолжалось до 1226 г. согласно Oihenart. 
4. РОЖЕ д'Арманьяк, виконт де Фезансаге, продолжил потомство графов д'Арманьяк. 
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5. Мария д'Арманьяк, учредительница и аббатиса Нотр-Дам де Cherzy в Бургундии; была похоронена на хорах этого монастыря, согласно Oihenart, Стр. 493, который добавляет, что считается, что она была причислена к лику святых.

 XII.

ЖЕРО, IV этого имени граф д'Арманьяк и де Фезансак, поставил свою подпись на дарственной, по которой Альфонс, IX этого имени король Кастилии передавал церкви Acqs 15 крестьян, зависимых от него в местечках Angonne и Sa, так же он упоминается в грамоте от 26 октября 1204. Позже он принес клятву и оммаж Симону, графу де Монфору, за свои графства Арманьяк и Фезансак, и за все то, чем владеет, что подтверждено актом, подписанном в Magnoac 8 июня 1205 г., о оговорено в регистре вотчин сенешальств Beziers и Каркассонн; на следующий год актом, подписанном при осаде Тулузы он вместе Роже, своим братом, делает залогом за Бернара-Журдена, сеньора де Л'Иля графу Тулузы, что тот принесет ему клятву верности за свой города Л'Иль; он умер 1219 г. 

Жена, MASCAROSE, от которой у него были:
1. Бернар, V этого имени граф д'Арманьяк и де Фезансак, не наследовал непосредственно своему отцу в графствах Арманьяк и Фезансак; но только после своих дядей; он умер 1245 г., не оставив потомства от Agnesie, своей жены, родом из Арагона.

2. N 
 д'Арманьяк, был первой женой Арно, сына Отона, виконта де Loumagne, который из-за этого нее оспаривал графство Арманьяк у  Жеро д'Арманьяка, виконта де Magnoac и де Фезансаге; это послужило причиной длительной войны, которая, наконец, закончилась, благодаря посредничеству Гастона, виконта де Беарн. От этого брака происходила Mascarese, виконтесса де Loumagne, умершая без потомства. 

РОЖЕ д'Арманьяк, младший брат Жеро, IV этого имени графа д'Арманьяка; был виконтом де Фезансаге, и жил в 1215 и 1219 г.г., когда он вместе с графом, его братом, был поручителем Бернара-Журдена, сеньора де Л'Иля; времени его смерти не известно.
Жена, PINCELLE д'Альбре, дочь Amanieu, I этого имени сира д'Альбре, упомянута в предписании Альфонса, графа де Пуатье, его сенешалю Тулузы.
1. ЖЕРО, V этого имени граф д'Арманьяк, о котором дальше.

2. Amanjeu д'Арманьяк, каноник Тулузы; был избран архиепископом Оша в 1252 г. Роже, граф де Фуа выбрал его в 1264 г. одним из исполнителей его завещания, и назначил его опекуном Роже-Бернара, его сына. Именно по его совету этот молодой граф принес клятву хранить привилегии замка Saverdun. Он присутствовал при подписании акта передачи графиней де Фуа 17 апреля 1265 г. в пользу графа, ее сына, всех прав, которыми она владела на землях и  местечках области Каркассона, которых она передавала ему при жизни. Он также присутствовал в среду после октавы  Св. Мартина 21 ноября 1268 в Мон-де-Марсане, когда Гастон, виконт де Беарн, обсуждал брак Констанции, его старшей дочери с Генри, сыном Ричарда Английского, графа Cornouailles, Римского короля; и в том же году был посредником при заключении мира, ранее прерванного, а теперь восстановленного и подтвержденного папой Климентом IV. Он также присутствовал на ассамблее, собранной в городе Тарб  30 марта 1284 г., когда Гастон, виконт де Беарн, Bearn вручил в руки сенешаля Гаскони от имени короля Англии, графства Бигорр, которое было спорным между Констанцией, виконтессой де Марсан и Лорой, виконтессой де Тюренн. Он возглавлял несколько провинциальных церковных соборов, касающихся дел и церковной дисциплины его епархии, и умер в очень преклонном возрасте в 1318 г., управляя церковью на протяжении 57 лет. См., hist. Bearn, стр. 616, 776, и 835. Записки Oihenart, pag. 434. и новое издание gallia christ. том. I. col. 993 и 994.
 3. Арно-Бернар д'Арманьяк был сеньором d'Aure и де Magnoac благодаря браку, который он заключил в 1263 г. с Вероникой де ла Барт, дочерью и наследницей Арно-Гильема де ла Барта, сеньора d'Aure и де Magnoac. В 1272 г. он был убит в бою между ним и Жеро де Casaubon, сеньором де Haulpouy, из-за владения этим замком, как рассказывает истории Беарна, pag. 779.
XIII.
ЖЕРО, V этого имени граф д'Арманьяк и де Фезансак, носил сначала достоинство виконта де Фезансаге в 1244 г., и после смерти Бернара, графа д'Арманьяка, своего кузена, он принял его наследство, и захватил его графства вопреки виконту де Loumagne, который бал женат на сестре Бернара; это привило к длительной войне между ними, которая закончилась только в 1255 г., при посредничестве виконта де Беарна. Он присутствовал при оммаже, который виконт де Loumagne принес Альфонсу, графу де Пуатье и Тулузы, в Ажане 4 июня 1251 г., которому 10 мая 1254 г. он обещал соблюдать перемирие, заключенное между ними при посредничестве короля Англии, в течении трех недель после Пасхи; он убедил графа де Коменжа соблюдать его в воскресенье до Мадлен 19 июля того же года; затем, 10 октября, он принес оммаж королю Англии за графства Арманьяк и Фезансак. Он присутствовал в 1256 г. при заключении брачного договора между Аньес де Фуа и Eschivat графом де Бигорр, и был одним из сеньоров, в присутствии которых Гастон, виконт де Беарн, и вышеупомянутый граф де Бигорр, поклялись на следующий день после рождества Девы 1256 г. соблюдать договор, сделанный королем Арагона, касающийся раздела графства Бигорр, которого каждый добивался; и передаче виконтом де Беарн в 1259 г. сиру д'Альбре замка Casenave, чтобы использовать его против Англии. Он был в Париже 17 мая 1265 г., когда графиня де Фуа отказалась в пользу своего сына от всех прав, которыми она владела на землях на землях и  местечках области Каркассона, и присутствовал при передаче, которую она ему сделала при жизни. Он присутствовал вместе с архиепископом Оша, своим братом, и другим епископам Гаскони, на ассамблее, которая состоялась 21 ноября 1268 г. в Мон-де-Марсане, по поводу брака Констанции, старшей дочери виконта де Беарна с Генри, сыном Ричарда Английского, Римского короля. У него были конфликты с горожанами Кондома в 1267 г., поддержанные Альфонсом, графом де Пуатье и Тулузы, который многократно требовал от него возместить ущерб, что он и сделал; но в конце концов эти конфликты были улажены при посредничестве виконта де Беарн в 1268 г., после чего он продолжил мстить за смерть своего брата, Арно-Бернара, сеньору де Casaubon в 1272 г., от мести он отказался по желанию короля. Он присутствовал также в городе Тарбе на ассамблее, которая состоялась там 30 марта 1284 г., когда сенешаль Гаскони получил от имени короля Англии из рук виконта де Беарна, графство Бигорр Bigorre, которое оспаривали Констанция, виконтесса де Марсан и Лора, виконтесса де Тюренн. Он умер в 1285 г. сделав завещание. См. Историю Беарна, стр. 603, 607, 616, 622, 776, 778, 830. и 835. 
Жена, MATHE де Беарн, третья дочь Гастона, виконта де Беарн, и Mathe де Бигорр. Отец, помимо приданого, завещал ей виконтство Gavardun; что Констанция, ее сестра признала в 1297 г. Она была еще жива 6 июня 1317 г., когда король предоставил ей освобождение замка Gavaret и земли Gavardun оружием, если не получится иначе.
1. БЕРНАРД, этого имени граф д'Арманьяк и де Фезансак, о котором дальше.

2. ГАСТОН д'Арманьяк, ставший родоначальником ветви виконтов де Фезансаге, о которой будет сообщено ниже в § II этой статьи.
3. Роже д'Арманьяк, был избран епископом Lavaur в 1318 г., и в этом достоинстве он присутствует при брачном договоре Mathe d'Armagnac, своей племянницы с Bernard-Ezy, сиром д'Альбре в 1321 г., и при подписании завещания Regine de Gout, графини д'Арманьяк и виконтессы де Loumagne, 11 августа 1325 года. Господа де Сен-Март делают его также епископом Lectoure в 1325 году. В 1332 он принимает на себя управление графством Арманьяк вместо графа Жана, своего племянника, находившегося в то время в плену в Ферраре, по акту, в котором он принимает от Бернара, сира д'Альбре, сумму XX::.(20 000) золотых флоринов, предназначенную для выкупа графа Жана, он отдает в залог сиру д'Альбре графства Арманьяк и Фезансак, как за эту сумму, так и по обязательствам выплаты приданого Mathe д'Арманьяк, его жена, в ноябре 1334. Господа де Сен-Март, после Клода Робера, помещают в число епископов Laon, Роже д'Арманьяка, умершего в 1339 г. и похороненного в его доме в Arsery. См. том II. этого издания, стр. 103. 
4. Capsuelle д'Арманьяк, вышла замуж за Бернара, VII этого имени, графа де Коменж, детей от которого у нее не было. См. выше том II этой работы, стр. 634. 

5. Mathe д'Арманьяк, жена Бернара де Loumagne, именуемого Trancaleon, сына Eudes, сеньора де  Fiesmarcon; она умерла без детей в 1313 г. См. том II этой работы, стр. 671. 

6. Constance д'Арманьяк, брак которой не известен.

7. Mascarose д'Арманьяк, жена Арно Guilhem, сеньора де ла Барта.
XIV.

БЕРНАРД VI, граф д'Арманьяк и де Фезансак, сменил своего отца. Не будучи еще и оруженосцем, он, с согласия Гастона, виконта де Беарна, своего предка по материнской линии, в Jomavelle возле Bergerac 3 ноября 1286 г. принес оммаж Эдуарду, королю Англии, за графства Арманьяк и Фезансак, и за все другие земли, которые его отец держал от Генриха, короля Англии. После смерти виконта де Беарна, у него была длительная война против графа де Фуа по поводу завещания этого виконта, которое было объявлено подложным, из-за  чего в 1293 г. был назначен судебный поединок между ними, которому помешал король, когда противники были уже на закрытом поле в городе Gisors. Но они не прекратили войны, что вынудило короля, заключив мир с Англией, отправиться в Тулузу, где постановлением от четверга после S.Vincent 29 января 1303 г., их конфликт был урегулирован. Граф де Фуа не хотел полностью повиноваться этому решению, не больше, чем решению в Париже в 1308 г. по поводу передачи Gavardun, и другому, данному в Senlis 20 июня 1309 г., так чтобы король был вынужден приказать сенешалю Каркассонна 18 августа 1313 г. взять землю Gavardun под свою руку. Он получил помилование 26 июля 1317 г. по поводу беспорядков, произошедших в городе Rodez в день ярмарки, из-за прав на юрисдикцию и охрану ярмарки, когда его люди убили и ранили насколько человек епископа. В том же году он принял клятву от всех своих вассалов. В июле следующего года он получил порядок явиться в Тулузу, где находился король собственной персоной. Он умер в пятницу после Троицы (15 июня) 1319 г. согласно запискам Oihenart, стр. 495. Историческое и генеалогическое резюме графов Rouergue и Rodez, напечатанное в Роде 1682 г., датирует его смерть 1321 г. Он был похоронен в церкви Оша, возле своего отца,  как он и приказал в своем завещании от 15 января 1311 года. Он объявил Жана д'Арманьяка, своего сына, своим наследником, которого могла заменить Mathe его дочь, им были назначены опекуны: Роже д'Арманьяк, его брата, виконта де Magnoac, будущий архиепископ Оша, и Almaric де Нарбонн, сеньор де Taleyran. См. hist. Bearn, стр. 792. 798. и следующие.
I. Жена, ИЗАБЕЛЛА Д'АЛЬБРЕ, единственная дочь Bernard-Ezy,  I этого имени сира д'Альбре, и Жанны de Lezignem-la Marche; в 1294 г. она составила завещание, по которым передала своей матери замки Aillas и Cassenave, и сделала другие распоряжения. У нее совсем не было детей, согласно списку д'Альбре.
II. 
Жена, СЕСИЛЬ ДЕ РОДЕ, младшая дочь Анри, II этого имени, графа де Роде, и Mascarone де Коменж, его второй жены; брак был заключен в Frànqueville,  в диоцезе Тулузы 10 мая 1298 года. Отец дал ей по завещанию графство Роде; что привело к длительному процессу с ее сестрой от первого брака, женой сеньора де Pons. Она составила свое завещание после Троицы 1312 г., которым она объявила своего сына наследником графства Роде, которое нераздельно присоединялось к графству Арманьяк, и при условии носить его гербы, что позже было соблюдено; и умерла в 1313 году. Граф, ее муж принес оммаж 2 мая 1309 г. епископу Mande за все то, что держал от него ее именем. См. том II. этой работы, стр. 701. 
1. ЖАН, I этого имени граф Арманьяка, о котором дальше.

2. Mathe д'Арманьяк, 21 мая 1321 г. вышла замуж за Bemard-Ezy, II этого имени, сына Amanjeu, сира государем д'Альбре, у которого она была второй женой, и которому родила несколько детей. В качестве приданого она получила 20000 ливров; в 1370 г. она вела переговоры с Журденом, графом де Л'Иль, относительно наследства Бернара, графа де Л'Иль-ан-Журден.

3. Isabeau д'Арманьяк, которой брат дал местечко Beras. Ее брак неизвестен; и она совсем не упоминается в истории графов де Роде.
Побочный сын БЕРНАРА VI, графа д'Арманьяка.
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Жан, бастард д'Арманьяк, именуемый Война, получил помилование вместе с другими, которые были взяты в плен людьми короля в сенешальстве Agenois во время войны в Гаскони, после того, как они обещали быть добрыми, послушными и верными королю; затем, оставив оружие, он обратившись к религии, он был патриархом Александрии, и возглавлял епископство Роде в 1376. Христианская Галлия.
XV.
ЖАН, I этого имени граф д'Арманьяк, де Фезансак и де Роде, виконт де Loumagne и Auvillars, унаследовал от своего отца как все его государства, так и  ссоры с графом де Фуа, которые закончились, наконец, арбитражным решением, вынесенным Филиппом, королем Наварры в 1329 г., согласно которому он сохранил свою власть над Rivière, землями Euse, Mansiet, и виконтством Brouillez. С 1319 г. он находится верхом и при оружии в городе Arras, в ближайший день после Успения; и в марте того же года, находясь под руководством епископа Lavaur, его дяди, он ведет процесс против Изабеллы де Роде, его тети, вдовы сира де Pons, по поводу графства Роде и виконтства Carlat, которые, наконец, присуждены ему. Два года спустя, с согласия того же епископа, он сделал 21 ноября обмен с Arnauld-Guilhem де Montlezun, относительно владений этого сеньора в Montastruc; и спустя некоторое временя, в 1330 или 1332 г. отправляется в Италию, оставив управление своими государствами на епископа Lavaur, своего дядю, там он попадает в плен к сеньорам д'Эсте и Феррары, и получает свободу лишь за выкуп в 20000 золотые флорины в 1334 году. Со своего возвращения он оказал большие услуги королям Филиппу де Валуа, Иоанну и Карлу V, которые его использовали в своих войнах Гаскони, Лангедоке, Оверни и других мест. Он служил в Гаскони под графом д'Eu, коннетаблем Франции в 1337, 1346, 1348, 1352 и 1354 гг., в августе 1350 сопровождал Шарля Испанского, коннетабля Франции, при обсуждении с графом Фландрии и общинами этих земель всех их требований; участвовал с большим числом рыцарей и оруженосцев в компании в Оверни с 19 июля по 22 августа 1359 г., и под графом де Пуатье в Лангедоке с 1 ноября того же года по 13 июля 1360. В документе от 25 сентября 1352 г., где он именуется милостью Бога графом де л'Иль (л'Иль-ан-Журден), он назван капитаном короля в Лангедоке; в разных других документах с 15 августа 1353 по 24 июля 1357 г., где он чаще он именуется милостью Бога графом д'Арманьяком и т.д., мы узнаем, что он был лейтенантом короля во всем Лангедоке; некоторые из этих документов скреплены его висячей печатью, на которой четвертованной в 1 и 4 части лев, во 2 и 3 - львиный леопард, щитоносцы - два одетых по-королевски старика, покрытых шапками, увенчанными древними коронами (античными венцами). Гребень представляет собой древнюю  корону (античный венец), оплетенную  цветком. Короли, которым он служил, щедро и значительно вознаграждали его за эти услуги. В 1337 г., 4 октября Филипп де Валуа ему уступил ему в вассальное владение права на земли, которыми он владел в Casaubon, что было подтверждено в июле 1348 года. 13 января 1339 г. ему дали 1500 ливров ренты, часть которой причиталась с земли Mortagne в Agenois, и город Miramont в том же сенешальстве в июне 1342 г., местечко, с которой ему было назначено в 1351 г. 400 ливров ренты в сенешальстве Тулузы.
Раздел города Ош с архиепископом был произведен им в 1341 г. и подтвержден 23 ноября 1354 года. Оммаж за баронию baronnie Jumadez, которая была отделена от виконтства Loumagne, была передана ему 13 марта 1350 года. Графство Gaure также было передано ему королем Иоанном в 1354 г., но он отдал в 1371 г., когда был заключен мир с Англией, вместо этого ему было обещано сто тысяч экю. Король Карл V передал ему в пожизненное владение замок и шателению S. Jengon 8 августа 1366 г. и 5000 ливров ренты от казны, столько же в землях, и 10000 ливров пенсии для охраны его земель и замков, начинаться с первого января 1368 года. Именуясь всегда милостью Бога граф д'Арманьяк, и т.д., он дал квитанцию на 13000 золотых франков, обязанных ему общим получателем покойным королем Иоанном в Тулузе 9 июля 1369 года. Герцог д'Анжу, лейтенант короля в Лангедоке дал ему 8 июня 1373. viguerie Godon в Бигорре, конфискованный у сеньора де Castelbayac, и землю Mauvesin также в Бигорре последний день сентября 1373, что было подтверждено в декабре. Он имел город и шателению Tournas в тех же землях и в тот же месяц. За два года до этого, 28 февраля, король передал ему замок Montasier, и все то, что у него было в местечках Bar, Cabrieres и la Barthe, в jugerie Verdun, сенешальства Тулузы, с первыми правами в земле Aure. Он находился в Лионе, когда Юмбер,  II этого имени дофин Вьенский, передал свои государства Шарлю Французскому, старшему сыну герцога Нормандии 26 июля 1349 года. В конце его дней, у него был процесс в парламенте по поводу земель Aure, Barousse и Nestez, которые он приобрел у сеньора де ла Барта, и на которые имел претензии Филипп де Леви, его наследник; в итоге стороны пришли к соглашению с выплатой компенсации. Имеется еще его квитанция с теми же титулами, датированная в Тулузе 18 июлем 1370 г., в которой он подтверждает получение от Этьена Монмежана, военного казначея короля и герцога д'Анжу в Лангедоке, для города Villeneuve d'Agenois 1500 франков, и 900 ливров для города Puymirol в счет gregnieurs (более большой) суммы, которую байли вышеупомянутого города обязаны выплачивать согласно договору, сделанному нами и сенешалем Тулузы, с вышеупомянутым городом. Предписанием герцога д'Анжу, датированным Тулузой 20 ноября 1370 г. приказано Этьену де Монмежану выплатить нашему дражайшему и возлюбленному кузену, графу д'Арманьяку 2000 золотых франков в счет пенсии в 10000, которые он должен получать ежегодно на помощь, оказываемою им на землях Лангедока, назначенную покойным королем Иоанном. Он составил свое первое завещание в монастыре Братьев Миноритов в Caseaux 13 февраля 1333 г., второе - 25 октября 1344 г., и третье в Бомоне в сенешальстве Montauban 25 апреля 1373 г. перед Пасхой, в которой он установил своего сына своим наследником, приказа, что графства Арманьяк и Роде, виконтства Loumagne и Magnoac,  присоединенные и объединенные, не могут быть разъединены полностью или частично. Oihenart говорит, что он умер 1373 г. в Gaiges в Rouergue, Gagia в Rutenis.
I. Жена, REGINE де Го, старшая дочь и наследница Bertrand де Го, виконта де Loumagne, и д'Auvillars, сеньора де Дюра, племянника папы Климента V, и Беатриссы де Лотрек; брак был заключен 6 июня 1311 года. Она составила свое завещание в замке Lavardenx (другой автор считает, что в Бордо) 12 августа 1325 г., по которому она передала свои земли своему мужу, что стало причиной длительного процесса в парижском парламенте, между этим графом и Жаном де Дюрфором, сеньором де Дюра, и другими, который был закончен при посредничестве герцога де Бурбона в 1327 г. и при помощи сделки, проведенной в Montargis в мае месяце 1333 года. Он уступил этих виконтства королю за 2000 ливров из ренты, которая ему обещалась с графства Gaure 26 марта 1335 г. и в октябре 1336. Эти виконтства ему были возвращены в августе 1343 г., и остались у него навсегда. Эта дама была похоронена в церкви Братьев Prêcheurs в Auvillars, как она и завещала. См. том 2. жизни пап Авиньона Baluze, стр. 470. и том. II. из этой работы стр. 175.
II. Жена, БИТРИКС ДЕ КЛЕРМОН, старшая дочь Жана де Клермона сеньора де Charolois и  де S. Just, и Жанны, дамы д'Argies и де Catheu; брак был заключен в мае месяце 1327 года. Она подтвердила в январе 1339 г. обязательства, сделанные графом, ее мужем, сиру д'Альбре, на сумму в 41760 ливров, как для выкупа ее мужа, выплаченному сеньору Феррары, так и в качество приданого дамы д'Альбре, как это указано в документах д'Альбре. Завещанием 1364 г. она утвердила Жана, ее сына, своим наследником, и была похоронена в монастыре Монахов ордена францисканцев Роде, который она велела окружать стенами, рвами и высокими башнями.

 1. ЖАН, II этого имени граф д'Арманьяк, о котором дальше. 

2. Бернар д'Арманьяк, рыцарь, сенешаль Agenois, служил в этом качестве герцогу д'Анжу с 300 воинами для охраны и защиты его крепостей, и города Mont-Royal, согласно письму из Тулузы от 6 декабря 1369 года. Этот же принц его назначил его, вместе с 49 человеками, вооруженными на 18 франков в месяц на каждого, для охраны и защиты города Agen, и страны Agenois письмами от 7 и 17 февраля 1369 г., 4 ноября 1370, 21 и 28 июля 1372. Имеются его различные расписки от 6 апреля и 26 октября 1370 г., 19 июня, 17 ноября, 5 декабря, 6 января и 22 марта 1371. Некоторые из них скреплены его печатью: Четвертованная, на 1 и 4 лев. На 2 - животное, распознать которое - невозможно. Наконец, герцог д'Анжу, будучи в Nismes приказал 20 мая 1377 г. выплатить ему 180 золотых франков, чтобы он сопровождал принца во Францию, расписку в получении этой суммы он дал два дня спустя. Еще одну он дал в Тулузе 18 ноября того же года за 50 золотых франков, выданных ему тем же герцогом, за его добрую и приятную службу ему во время войн в Гаскони. Все эти документы находятся в королевской Библиотеке, в сборнике господина де Gaignieres, и ни в одном из них он не назван бароном де Casaubon, хотя Oihenart утверждает, что его отец дал ему эту сеньорию. Нет никак данных, говорящих о том, что он оставил потомство. 
3. Жанна д'Арманьяк, вышла замуж в Каркассонне 24 июня 1360 г. с разрешения, полученного в тот же день, за Жана Французского, герцога де Берри и д'Овернь, третьего сына короля Иоанна и королевы Бонны де Люксембург, у которого она была первой женой. В качестве приданого она получила сто тысяча золотых флоринов, 5780 из которых предоставили консулы графства Роде, из-за этого она отказалась от любого наследства в пользу своего брата; она умерла в марте 1387 г., как было отмечено в I. томе этого труда, стр. 107. 
4. Mathe д'Арманьяк, вышла замуж в замке Lectours 6 марта 1373 г. за Хуана Арагонского, герцога Gironde, старшего сына Педро, короля Арагона. Граф, ее брат обещал ей сто пятьдесят тысяч золотых флоринов, в чем обязались некоторые сеньоры, и он назначил в залог виконтство Auvillars до полной выплаты обещанного, в ее наследство от мужа ей был выделен город Barcelonne. Она была первой женой этого принца, и умерла в 1379.
Побочный сын ЖАНА I, графа д'Арманьяка.
Amaud-Guilhem, бастард д'Арманьяк, вел криминальный процесс против епископа Оша, по которому были приняты решения против него двадцатого января 1329 г. и 6 июня 1330. Король дал ему 600 ливров пожизненной ренты из казны, принимая во внимание его службу, за которые он принес оммаж в 1338 г., и в то же самое время предоставил ему помилование за некоторые излишки,  совершенные им во время войн. Он обладал подобной рентой в 1353 и 1361 годах. Еще его находим среди 186 оруженосцев его брата Жана д'Арманьяка, рыцаря банерета, находящихся в Тулузе 8 декабря 1368 года.
XVI
ЖАН, II этого имени граф д'Арманьяк, де Фезансак и де Роде, виконт де Loumagne и д'Auvillars, прозванный Горбатым, при жизни своего отца носил достоинство графа де Charolois, и под началом отца воевал в Лангедоке в 1358 г. с 300 воинами и 400 пешими сержантами, и в следующем году с 3 рыцарями банеретами, 13 бакалаврами и 175 оруженосцами в своем отряде. Он забрал у англичан 19 июня 1366 г. замок Mounay, который защищал в течение 18 месяцев, а затем передал его герцогу Бургундии, который приказал его разрушить, выплатив в виде компенсации четыре тысячи золотых франков; а жители города Lectoure, желая отблагодарить его за добрую службу, вручили ему в 1373 г. права юрисдикции в их городе. После смерти своего отца он именуется милостью Бога графом д'Арманьяком, де Фезансаком и де Роде, виконтом д'Auvillars и де Loumagne, как видим в одной из его расписок за 9500 франков в дополнение к жалованию жандармов, которые были в его компании на службе короля предыдущим годом, данной в Каркассонне 24 мая 1374 г., и в другой расписке, сделанной в Тулузе 6 июля, по которой он, имея ежегодную в 3000 золотых франков, получил 7500. Он принес оммаж королю 1 апреля 1374 г. перед Пасхой за все земли, которыми владел в герцогстве Гиень; и он уступил все права, на которые претендовал в графстве Бигорр, взамен четырех шателений в Руэрге: S. Geniez de Rive d' Olt, Roque-Balzergues, Guyolle и Cassagnes, с правом общего мира в этих шателениях, правом первых апелляций Вассальной зависимости и других прав, которые переходили к нему и к его преемникам навсегда; все эти земли и права присоединялись к графству Роде. Он был одним из сеньоров герцогства Гиени, которые яростно противились учреждению fouage, который король Англии и принц Уэльса, его сын, старались навязывать этой провинции, и которые направили королю Карлу V протест против этого нарушения договора, заключенного в Bretigny в 1360 г., и отчуждения государственных земель короны. Имеется еще две его квитанции, где он, помимо других титулов, добавляет титулы графа де Charolois и сеньора земли Rivière. Первая, от 25 февраля 1375 г. на 40000 франков золотом, в счет обещанной ему королем и герцогом д'Анжу пенсии, предназначенной для  ведения войны и для охраны его земли. Второй, от 2 октября 1376 г. он подтверждал расписку своего возлюбленного и верного рыцаря, мессира Гийома де ла Роша, его байли в Charollois, назначенного королем элю и фактическим получателем королевских эд в своей стране Charollois, (которые составляли одну пятую с соли, одну тринадцатую с проданного вина, и налогообложение по двенадцать динариев с ливра); за две части этих эд, предоставленных королем его сеньору в 1469 золотые франков 2 су 8 денье в турской монете в 1374 г., и подобная сумма в 1375 г. Герцог д'Анжу, именуя его  дражайшим и возлюбленным кузеном, приказал своим письмом от 4 марта 1376 г., чтобы Амбруаз Бет, казначей Каркассонна м всех финансов в Лангедоке, выдал ему 43000 золотых франков, чтобы закрепить его мир с графом де Фуа, и чтобы помочь выдать замуж дочь за сына этого графа; за что он выдал расписку 19 числа того же месяца, и первого декабря 1377 года. Все эти документы находятся в королевской библиотеке. Этот мирный договор между графом д'Арманьяком и графом де Фуа, был заключен в Тарбе 3 февраля 1376 г. и повторен, как для них так и для их сыновей, их сторонников и союзников в Orthez 10 марта 1378 года. Он поклялся королю 10 мая 1380 г., что он и его дети всегда будут верны королю, Дофину и короне, и не будут искать никаких союзов с врагами, под угрозой прослыть клятвопреступниками; и в вознаграждении король предоставил ему пенсию в 1000 франков в месяц, которую он получил в 1380 году. Он составил свое завещание в замке Gaiges возле Роде 4 января 1381 г., в котором он определил местом своего погребения церковь Оша; он сделал приписку к завещанию в Авиньоне в доме папы около Роны, где размещался кардинал д'Aigrefeuil 25 мая 1384 г. и умер на следующий день. Oihenart на стр. 496 говорит, что он умер в 1381 году.
Жена, ЖАННА де Перигор, старшая дочь Роже-Бернара графа де Перигора и Леоноры де Вандом; брак был заключен 4 ноября 1359 года. Она принесла ему баронию и 5000 золотых флоринов. См. выше стр. 74. 

1. ЖАН, III этого имени граф д'Арманьяк,  де Фезансак и де Роде, о котором дальше.

2. БЕРНАР д'Арманьяк, граф де Charolois, продолжатель рода. 
3. Беатрикс д'Арманьяк, прозванная la gaye Armagnageoise, в первом браке жена Гастона, старшего сына графа де Фуа, согласно мирному договору, заключенному при посредничестве герцога д'Анжу в Тарбе 3 февраля 1376 г. между графом д'Арманьяком, ее отцом, и графом де Фуа; овдовев 4 января 1381 г., в связи с чем отец завещал ей сумму в 10000 флоринов, помимо того, что отдал ей в приданое, она вторично вышла замуж за Карло Висконти, сеньора Пармы, чьей второй женой она стала; он был сыном Барнабе, сеньора Милана, и Регины де Salcalle. Он подписал доверенность для этой цели 27 января 1382 г., и умер в 1403. См. выше, стр. 349. 
Побочные сыновья ЖАНА II, графа д'Арманьяка.
1. Жан, бастард д'Арманьяк: скорее всего именно его мы находим среди оруженосцев компании Жана д'Арманьяка, рыцаря, который находился в Тулузе в 1368 г., как это было отмечено выше; будучи архидьяконом Loumagne, он был сделан епископ Mande; он принес королю клятву за это епископство 1 мая 1387 г., и в акте графа Жана, его брата от 25 ноября 1390 г. он именуется епископом Mande, избранного архиепископом Оша. Он упоминается среди советников короля Карла VI в 1401 г., и был одним из сторонников антипапы Бенедикта XIII, что явилось причиной того, что папа Иннокентий VII приказал архиепископу Бордо и другим прелатам сместить его; но они не смогли сделать это из-за его авторитета. Король послал его в Ниццу в 1406 г. к этому антипапе, чтобы убедить его возвратиться в Авиньон или в Марсель. Он был в том же году соперником Жана д'Аркура в архиепископстве Руана, что дало случай нескольким авторам говорить, что он владел этим архиепископством. Ciaconius добавляет, что Бенедикт XIII сделал его кардиналом, но позже признал свою ошибку. Он последовал за этим антипапой в Перпиньян, где и умер 8 октября 1409 г.
2. Бертран бастард д'Арманьяк, был назначен капитаном замка Villiers в Арманьяке Бернаром, графом д'Арманьяком, его братом, с 200 англичанами, чтобы наблюдать за землями короля приблизительно в 1403 году. Позже, он помог забрать под власть этого графа графство Пардиак и все земли виконтства Фезансаге; он умер в Бордо, где был в плену.
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ЖАН, III этого имени граф д'Арманьяк, де Фезансак и де Роде, виконт де Loumagne и д'Auvillars, сопровождал герцога д'Анжу при его поездке в Париж; этот принц, именуя его сыном своего кузена, графа д'Арманьяка, письмом, датированным в Ниме 19 мая 1377 г., дал ему 200 золотых франков для расходов на поездку, расписку в получении которых он дал на следующий день. При жизни своего отца, он носил достоинство графа де Коменжа, будучи женатым на наследнице этого графства с 1378 года. За два года до этого, в апреле 1376 г., его отец выдал ему доверенность для обсуждения его брака с одной из дочерей короля Наварры, что не имело последствий, а 9 июня 1382 г. отец сумел дать ему такие союзы, что он породнился и с королем Наварры и графом де Фуа. Король, письмом от 25 октября 1385 г., назначает его своим генеральным капитаном для ведения боевых действий в стране Лангедока и герцогстве Гиень, и предоставил ему 700 воинов и 1000 франков в месяц. В ноябре следующего года, он обещал, что как только король и герцог де Берри передадут ему в управление графство Gavre, он возвратит им письма, которые король Карл V дал его предку, и откажется от всех прав, которые там были обещаны. Во время похода англичан, поддержанного  многочисленным флотом, 14 сентября 1386 г. он был под Аррасом с компанией из 23 рыцарей и 136 оруженосцев. 20 января 1389 г., он обещал королю поддерживать мир с графом де Фуа, если этот граф будет его соблюдать. Именуясь милостью Бога графом д'Арманьяк, де Коменж, де Фезансак и де Роде, виконтом де Loumagne и д'Auvillars, сеньором земель Rivière и Ferrieres, он обещал и обязался актом, данном в его замке Garé, держать и выполнять все то, что содержится в свитке, запечатанном его печатью, который он переслал королю через мэтра Гийома Малюине, камергера короля. Он приобрел 9 апреля 1390 г. у Рено, сира де Pons все права, которыми тот владел в графстве Роде, за замок Cabrespine или замок Montriquet, по выбору сира де Pons, помимо суммы в 10000 ливров и 500 ливров ренты; и в том же году, имея намерение наследовать права, которые Изабо, дочь и наследница короля Майорки, уступила ему в обход короля Арагона, он продал Филиппу Французскому, герцогу Бургундии, с согласия своего брата, графство Charolois со всеми его владениями, по акту, составленному в Париже 11 мая 1390 г. и ратифицированного 11 июня, получив 50000 флоринов, выделенных из дот приданого графини де Невер, жены старшего сына герцога. Этот договор от имени Филиппа подписал Oudart де Chazeron, а от имени графа Guerin, сир д'Archer, его камергера, которому он подарил  за это 2000 ливров. Он сделал также некоторые другие отчуждения; обсудил 22 ноября 1390 г. с Жаном де Blaing меры, необходимые для освобождения крепостей в Гиени, занятых англичанами; затем он отправился в Италию с армией из 20000 человек, на помощь Карло Висконти, его зятя, заключенного Галеаццо, сеньором Милана; при осаде Александрии, его войска были разбиты, а сам он ранен, попав в засаду; он умер от своих ран 25 июля 1391 года. 

Жена, МАРГАРИТА, графиня де Коменж, дочь и наследница Пьера-Раймона,  II этого имени графа де Коменжа, и Жанны де Коменж; они были обручены по договору от 1378 г., с тех пор он и принял достоинство графа де Коменжа; но из-за малолетства этой принцессы, брак был заключен только в 1385 году. По брачному контракту от  4 июня этого года, она передала ему в дар свое графства и все владения в вознаграждение за 146000 золотых франков, которые она была ему должна. Он передал доверенность 6 августа, чтобы принести оммаж королю от своего имени и от имени своей жены. Она вторично вышла замуж за Жана д'Арманьяка, II этого имени виконта де Фезансаге, как об этом будет сказано в продолжении этой генеалогии. См. том II. этой истории, стр. 636. 
1. Жанна д'Арманьяк, вышла замуж в замке Lavardenx 19 февраля 1408 г. за Гийома-Amanjeu, сира де л'Эспара Граф д'Арманьяк, ее дядя, дал ей в качестве приданого сумму в 20000 ливров, за которую она отказалась от всех своих прав, узнав о перераспределении наследства в пользу мужской линии, сделанном ее отцом, и оговоренном в его брачном договоре. Она умерла раньше своей матери.

2. Маргарита д'Арманьяк была замужем за: 1°. Гийомом, III этого имени виконтом де Нарбонн, который был одним из семи сеньоров, которые сопровождали Дофина в Monterau-faut-Yonne, когда герцог Бургундии был там убит. Он погиб в сражении при Verneuil против англичан в 1423 году. 2°. Гийомом де Tignieres, бароном де Mardoigne и дю Валь, сын которого, сменив своего брата по матери, продал виконтство Нарбонн Гастону, графу де Фуа в 1448 г. Она умерла раньше своей матери.
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БЕРНАР, VII этого имени граф д'Арманьяк, де Фезансак, де Роде и т.д., коннетабль Франции, брат Жана III графа д'Арманьяка, был еще очень молод, когда графиня де Коменж обещала ему 2 января 1375 г. отдать за него свою дочь, как только один из них достигнет брачного возраста. Позже, она выйдет за старшего брата Бернара. Он еще даже не был рыцарем, когда герцог д'Анжу, лейтенант короля в Лангедоке, письмом, датированным в Тулузе 19 ноября 1377 г., приказал выдать ему сумму в 593 ливров, шесть су и восемь денье в вознаграждение его хорошей и приятной службы на войне, и для компенсации лошадей, которых он там потерял; расписку об этом дал 25 числа того же месяца. По просьбе герцога де Берри и Штатов Оверни, 15 января 1379 г. он предпринял освобождение от англичан замков Carlat, Auson и Benevent. Отец, завещанием от 4 января 1381 г., установил его наследником баронии Casaubon, дез Angles в Бигорре, л'Иль д'Aubusson и Вик-Фезансак, с 3000 ливров ренты за все эти земли при условии принесения оммажа его старшему брату. Он носил достоинство графа де Charolois, под этим именем он продал совместно с графом, его братом, это графство и все зависимые от него владения герцогу Бургундии, по акту, составленному в Париже 11 мая 1390 г., и ратифицированному 17 июня, чтобы идти в Арагон, где от имени своего брата оружием завоевать права, которые Изабо, дочь и наследница короля Майорки ему уступила. Под этим же титулом он принес оммаж королю 22 ноября того же года за 2000 ливров ренты, которые он получал из казны. После смерти своего брата, он захватил графство Арманьяк вопреки претензиям своих племянниц, и заставил Штаты Гаскони и Руэрга, собравшиеся в городе Ош в 1404 г., признать, что согласно постановлениям его предшественников, это наследство принадлежит ему; он принес оммаж в 1401 году. Король оплатил его расходы, понесенные в 1395 г.; в марте того же года у него были разногласия с сиром де Pons по поводу замка Cabrespine, который тот у него просил; а 20 августа 1403 г. с Филиппом де Леви по поводу наследства Жана де ла Барта, сеньора д'Aure и де Magnoac, и других земель, наследник которых он был установлен завещанием 1398 г. Он завладел также графством Пардиак и виконтством Фезансаге, и всеми владениями Жеро д'Арманьяка, его родственника, заставив его умирать в тюрьме вместе с его двумя сыновьями в 1403 г., поводом к чему были отказы ему повиноваться, и использование англичан для охраны их городов и крепостей, и чему способствовала милость герцога де Берри при короле, который мог подтвердить любые слухи. Он присоединился к Луи, герцогу д'Орлеану, который по договору, заключенному в Лионе 17 ноября 1403 г. и сохраненному в архивах Роде, подтвердил 6000 ливров пенсии и взял его под своею защиту, а граф, со своей стороны, обещали служить этому принцу против всех, за исключением Папы, Короля, Королева и их детей, герцогов де Берри и де Бурбона, и некоторых других, перечисленных в акте. Объединившись с герцогом Бретани 29 сентября 1408 г., и с герцогом де Бурбоном и графом де Клермоном, его сыном 22 апреля 1410 г., он создал партию детей Луи, герцога д'Орлеана, против герцога Бургундии, и так как именно его эта партия считала главой, она получила наименование - Арманьяки. По договору лиги, заключенному в Gien на Луаре 15 апреля 1410 г. между принцами и сеньорами, которые вошли туда, граф д'Арманьяк обещал предоставить 1000 воинов и 300 стрелков, и как только Дофин позовет его прийти освобождать короля, захваченного в Париже бургундцами, он отправился туда. Все историки отметили, какую отвагу он проявил в этой войне. Она закончилась договором в Arras в 1415 году. Вернувшись в Руэрг, он осадил бароном д'Estaing виконтом де Chelane укрепленное место Murat, которое он взял с виконтом Рено, который ее защищал. После сражения при Азенкуре, он был вызван в Париже, и получил там шпагу коннетабля 30 декабря 1415 года. Его действия в этом качестве будут сообщены в разделе о коннетаблях, вплоть до его смерти 12 июня 1418 года. См. Monstrelet, vol. I, hist. Карла VI. Jouvenel des Ursins, и journal de regne Карла VI.
Жена, БОННА де Берри, вдова Амедея VII, графа Савойи, старшая дочь Жана Французского, герцога де Берри, и Жанны д'Арманьяк, его первой жены; вышла замуж в Mehun на Yevre в декабре 1393 г., как это было указано на стр. 107. тома I. этой работы. Герцог де Берри дал ему в 1410 г. шателении Chisay, Chivray, Gençay и Mesle, находящиеся в Пуату, в счет 4000 ливров ренты, обещанных в приданое; и велел в том же году выкупить у Рено, сира де Pons, виконтство Carlat 15 июля того же года, и передать его графу и его жене. Король Карл VII, именуя ее дражайшей и возлюбленной кузиной, подарил ей 4000 турских ливров письмом, датированном городом Deols 6 марта 1425 года. Она составила свое завещание 30 июня 1434 г. и умерла в замке Carlat 30 декабря 1435 г., и была похоронена в монастыре Кордельеров в Роде 6 января следующего года. 
1. ЖАН, IV этого имени граф д'Арманьяк, о котором дальше.
2. БЕРНАР д'Арманьяк, граф де Пардиак, основатель ветви герцогов де Немур, о которых рассказано ниже в §. I.

3. Бонна д'Арманьяк, вышла замуж за Шарля, герцога д'Орлеана, чьей второй женой она была, и умерла до ноября 1415 г. См. стр. 208. I тома этой работы.
4. Анна д'Арманьяк, жена с 28 октября 1417 г. Шарля, II этого имени сира д'Альбре. Она выдала расписку об отказе от всех прав на владения дома д'Арманьяк 23 мая 1418 г. взамен 40000 ливров, обещанных ей, согласно списку Alençon, n°. 440.

5. Мария д' Арманьяк, умершая до замужества.
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ЖАН, IV этого имени граф д'Арманьяк, де Фезансак и де Роде, виконт де Loumagne, д'Auvillars и де Carlat, носил титул виконта де Loumagne при жизни своего отца, сменив которого он договорился в 1418 г. с епископом Роде, относительно общего мира, и других прав, которыми епископ имел в городе Роде. Он приобрел у герцога де Бурбона актом от 17 января 1420 г. графство л'Иль-ан-Журден, что Шарль, сын этого герцога подтвердил в Тулузе 12 августа 1422 г., и договорились 19 декабря с аббатом Bonnecombe и правосудием Miramont. Он дал расписку 7 января 1426 г., скрепленную его печатью, на сумму в 9000 турских ливров выделенных ему королем  9 января 1424 г., и тот же король, называя его своим дражайшим и возлюбленным кузеном, подарил ему 12000 золотых экю, чтобы компенсировать ему и его вассалам ущерб, нанесенный англичанами их землям, письмом от 17 августа 1427 г., в чем он дал расписку на 15000 ливров за 10000 золотых экю, стоимостью по 30 су, 15 ноября. Со своим братом, графом де Пардиаком, они постановили 6 мая 1436 г., что дочери отстраняются от наследования в их графствах в пользу мужской линии, нарушая тем самым Постановление Штатов Арманьяка и Руэрга. В 1443 г. он захватывает графство Коменж после смерти старой графини Маргариты, считая себя наследник Жанны, ее дочери, которую она имела от Жана III, графа д'Арманьяка, его дяди, хотя Маргарита сделала передачу в дар этого графства и своих других владений королю Карлу VII. Этот государь, раздраженный такими действиями, и обвиняя его в том, что он именует себя  милостью Бога графом д'Арманьяком и де Роде, что он ищет союза с королем Англии, которому он предлагал в жены одну из своих дочерей, и что он держит на своей службе Sallazar, испанского капитана самой дурной репутации, который вместе с Жаном, бастардом д'Арманьяком, и с 600 копьями, совершил много разбоев и грабежей в землях Руэрга, послал против него Дофина Людовика во главе мощной армии, которая овладела графством Коменж и захватила л'Иль-ан-Журден, где он взял в плен графа и всю его семью, за исключением виконта де Loumagne, его старшего сына, и доставил их в Каркассонн. Этот принц взял под королевскую руку графства Арманьяк и Роде, кроме замков Severac и Capdenat, которые были переданы байли Лиона и бастарду д'Арманьякe. Его сын виконт, который укрылся в Каталонии, ушел потом к графу де Фуа, который постарался забыть старую неприязнь, существующую между их домами.  Обратившись к великодушию, как под свой залог, так и по просьбе короля Кастилии, герцогов д'Орлеана, Савойи и д'Алансона, он получил от короля не только свободу графа и своих, но еще и возвращение его владений, кроме четырех шателений в Руэрге, которые позже были переданы сыну. Он затем заключил несколько союзов с герцогом де Бурбоном 8 июля 1448 г., но, обремененный грустью и печалью, он только и делал, что страдал, и умер в городе л'Иль в 1450 году.

I. Жена, БЛАНШ Бретонская, дочь Жана V этого имени герцога Бретани, и Жанны Наваррской, его 3-ьей жены; брак был согласован контрактом в июле 1406 г., и заключен в часовне замка Нанта 26 июня 1407 года.

 Бонна д'Арманьяк, умершая девушкой; отец, выделяя ей наследство, попросил в 1448 г. сумму в 70000 золотых франков из оставшегося приданого покойной Бланш Бретонской, его жены; но в итоге он довольствовался половиной. См. Lobineau, история Бретани, стр. 633.
II. Жена, ИЗАБЕЛЛА Наваррская, шестая дочь Шарля, III этого имени короля Наварры, и Леоноры Кастильской; вышла замуж приблизительно в 1419 году. Именуясь инфантой Наварры, графиней д'Арманьяк, она дала расписку Macé Héron, генеральному казначею всех финансов короля в Лангедоке и в Гиени, 31 августа 1435 г. за 1000 золотых "баранчиков", полученных ей от короля 17 июня предыдущего года, в счет 2000, предоставленных ей королем по особой милости, чтобы доставить ей удовольствие.  
1. Жан, V этого имени граф д'Арманьяк, де Фезансак, де Роде, и т.д., носил при жизни своего отца имя виконта де Loumagne; и в этом он качестве содержал отряд из 300 воинов и 200 стрелков, каждый воин имел по 10 турских ливров в месяц, а каждый стрелок по 5, чтобы сопротивляться армии англичан, действующей под командованием графа Hondeton в Гиени и в Гаскони, как видно из его расписок от 10 октября 1439 г. и от 24 числа того же месяца, которые он дал за 1520 ливров, 5 солей, выданных по приказу короля для закупки сносившихся конских сбруй, которые пришли в негодность, чтобы распределить их между жандармами; на его печати четвертованный герб д'Арманьяков, с маленьким щитком pallé на острие, который является гербом матери. Он укрылся в Испании во время заключения своего отца, и вернулся в 1450 году. Получив отцовское наследство, он принес оммаж королю, находившемуся в Montbazon в ноябре того же года; после чего ему были переданы четыре шателении в Руэрге с городом Lectoure и замком Gourdon, согласно письмам, написанным в Montils-les-Tours в феврале 1451 г., за что он выплатил крупную сумму Дофину. Для этого ему пришлось продать виконтство Brouillez Потону де Сентрайю, а баронии Mauleon и Casaubon бастарду д'Арманьяку, своему брату 10 февраля 1454 года. 26 октября следующего года он передал местечко Montagu в Арманьяке Одону де Loumagne, в обмен на права, которыми он владел в графстве Пардиак. Потом, будучи обвиненным в различных преступлениях, и, особенно, в женитьбе на собственной сестре с помощью фальшивого разрешения от папы Каликста III, он был подвергнут судебному преследованию 14 мая 1457 года. В следующем году он намеревался предстать перед судом Пэров, ввиду того, что он происходил из королевской крови; но ему в этом отказали, потому что, кроме того, был потомком королей по женской линии, он не обладал достоинством пэра. Затем, обвиненный в союзе с врагами государства, он был осужден к изгнанию постановлением от 13 мая 1460 г., а его владения - конфискованы; он получил прощение 11 октября 1461 г., и был восстановлен во всех владениях; именно такого прощения добивался Пьер Пуанян, его адвокат, за что получил от него в дар 25 ноября 1461 г. земли Entragues; и король объявил 3 ноября 1463 г., что он будет владеть всеми своими владениями, как ими владели его предшественники. Ему вернули также замки Lectoure, Capdenat, Severac, и Beaucaire 12 сентября 1464 года. После войны Общественного Блага он принес клятву королю 5 ноября 1465 г. служить ему против всех, даже против Шарля, герцога Нормандии, брата короля, и за это государь предоставил ему пенсию в 12000 ливров, которую он jouissoit в 1466 году. Три года распределил свои владения в пользу своих детей, если они у него будут, 19 августа 1469 г., оставляя узуфрукт своей жене; но вскоре после этого, нарушив все обещания, что теперь рассматривалось как преступление, 23 ноября того же года подвергся суду, и был осужден постановлением от седьмого сентября 1470 года. Король послал против него графа де Клермона с армией, но он, будучи предупрежден, ушел в долину Aure в горах Пиренеи, позволив забрать все свои земли; но когда армия ушла, а Шарль, герцог Гиени, находился в Бордо, он вернулся, был благосклонно встречен, и восстановлен во всех своих владениях; оскорбленный король снова послал войска под поведением Пьера де Бурбона, сира де Боже, который позволил захватить себя врасплох в городе Lectoure. Король был вынужден послать новые войска под командованием кардинала Albi, который захватил этот город и разграбил его. Граф, находившийся там, был убит ударами кинжала, нанесенными солдатами, в пятницу 5 марта 1473 года. Король после его смерти роздал все его земли различным лицам. Он не оставил детей от Жанны де Фуа, своей законной жены, на которой он женился в последний день августа 1468 года. Она была дочерью Гастона, IV этого имени графа де Фуа, и Элеоноры, королевы Наварры. Она была беременна на восьмом месяце, когда погиб ее муж; после взятия Лектура, ее отправили в замок Busset, где ее выпить снадобье, вызывающее выкидыш, чтобы ничего не осталось от рода графа, как отмечено в архивах Роде.

2. ШАРЛЬ, граф д'Арманьяк, о котором дальше.
3. Мария д'Арманьяк, вышла замуж 30 апреля 1437 г. в замке л'Иль за Жана, II этого имени герцога д'Алансона, чьей второй женой она была, как это было отмечено на стр. 273 I тома этой работы.
4. Элеонора д'Арманьяк, была второй женой Луи де Шалона, принца Оранского; она была обещана Gaillard де ла Мотт, старшему сыну Бертрана де ла Мотт, сеньора де Bouge и де Клермона. 

5. Изабелла д' Арманьяк, забылась до такой степени, что согласилась на брак со своим собственным братом по подложному разрешению, полученному перед 1457 годом. Считается, что изготовил его Амбруаз де Камбре, референдарий папы, мэтр прошений. Граф, ее брат, признал фальшивость этого документа на процессе, начатом 14 марта 1457 г., и согласно решению, которое последовало 13 мая 1360 г., он 22 апреля 1463 г. выделил ей в пользование земли Aure, Magnoac, Nestez, Barousse и Clausiers, при условии недействительности дарения, если она выйдет замуж или пострижется; что не помешало ей десять лет спустя, 4 мая, передать их Гастону дю Лиону, сеньору де Besaudun, сенешалю Тулузы, что привело к длительному процессу.

 XIX

 ШАРЛЬ, граф д'Арманьяк, де Фезансак, де Роде и де л'Иль-ан-Журден, получил от графа д'Арманьяка, своего брата, сеньории Фезансаге, Creisseils, Roquefeuil, Mervis, Baralonge, с шателенией Malause. После смерти брата, он был схвачен, арестован и заключен в Бастилию, где оставался 15 лет, не за соучастие, а из-за близости крови, а все его владения были конфискованы и переданы сиру д'Альбре, письмами от июня 1473 г., уточненными 14 августа следующего года, по которым он потом пытался продать графство Арманьяк 2 марта 1483 г., но у него ничего не вышло. Получив свободу после смерти Людовика XI, он послал прошение Штатам в Туре, где присутствовал король Карл VIII, чтобы реабилитировать память брата, и, по просьбе короля Кастилии, герцога д'Орлеана и других сеньоров, он получил письма, датированные в Амбуазе 7 апрелем 1483 г., по которым ему возвращались все владения дома д'Арманьяков, несмотря на противодействие тех, кто их теперь занимал. Он явился в город Ош в 1484 г., и в том же году он, сеньоры д'Альбре, д'Эйди и де Лотрек, объединились и вошли в союз с Мадлен Французской, принцессой де Вианн, обещая себе служить королю. 8 ноября следующего года он сделал передачу в дар части своих земель Югу де Шалону, сеньору де Châteauguyon, своему племяннику, а в Tournon, 19 декабря следующего года, передал то, что осталось, Рене, герцогу д'Алансону, своему другому племяннику, оставив себе узуфрукт, чтобы выплачивать долги и завещания, что он подтвердил потом в Castelnau de Montmirail 4 апреля 1491 года. Разум его был разрушен длительным заключением, и так как он был не в состоянии управлять своими владениями, король назначил ему опекунов. Сир д'Альбре пытался занять это место для своей личной выгоды; но был вынужден от этого отказаться. Сир д'Орваль и другие, занявшие это место постановлением от 1491 г., получили в следующем году получили решение против графа д'Астарака и его сообщников, которые  посягнули на личность и владения графа. Он сделал новую передачу в дар 18 июня 1497 г. всех земель герцогу д'Алансону, своему племяннику, для него и его потомства, при условии оплаты его долгов; он умер в тот же год и был похоронен в Castelnau de Montmirail в Albigeois, не оставив законных детей от Катрин де Фуа, дочери Жана де Фуа графа де Candalle и де Benauge, капталя де перехватил Buch; и Маргариты де ла Поль-Суффолк, графини Candalle, на которой женился 26 ноября 1468 г., и в приданое за которую ему было обещано 20000 ливров, в чем он и выдал расписку в 1494 году.
 Побочные дети ШАРЛЯ, графа д'Арманьяка.
I. ПЬЕР, бастард д'Арманьяк, граф де л'Иль, барон де Caussade, о котором дальше. 
II. Антуан, бастард д'Арманьяк, получал пенсию в двести сорок ливров в год с земель Арманьяка, которую управляющие этих земель ему выплатили 1 июля 1488 г., как это видно из 2 счета Жана Бушэ, владевшего землей в Арманьяке.
XX.

ПЬЕР, бастард д'Арманьяк, граф де л'Иль-ан-Журден, виконт де Gimois, барон де Caussade, сеньор де Montrosier и де Bouteillerie в Galardon, рожденный от Маргариты де Кло до брака своего отца, который его признал своим сыном 21 мая 1486 г., и сделал передачу ему в дар в последний день сентября  того же года, пятнадцати тысяч экю, что он на него назначил, с пятнадцатью сотнями ливров ренты с баронии Caussade, которая позже была конфискована, и возвращена в 1493 и 1497 гг. Сир д'Альбре, как опекун графа Арманьяка, назначил ему пенсию в 400 ливров с земель графства Арманьяк, владений дома, из которого он происходил, вместо которой и земли Montrosier в Руэрге, король предоставил ему другую в 600 ливров, как это отмечено в счетах Жана Бушэ, получателя доходов от Арманьяка в 1489 году. Жан д'Арманьяк, герцог де Немур, подарил ему графство л'Иль-ан-Журден и виконтство Gimois, что подтвердил своим завещанием от 28 ноября 1500 г., оговорив, что в случае, если его сменят наследники, они должны выплатить 60000 ливров. Он передал их в дар 17 февраля 1510 г., в случае, если у него совсем не будет детей, герцогу де Лонгвилю, с которым он с 1508 г. ведет переговоры о землях Gaille-Fontaines. Он был натурализован письмами, данными в Блуа в феврале 1510 г., в которых он назван Пьером, бастардом д'Арманьяком, рыцарем, сеньором де Passavant. Он был капитаном двадцати пяти копий, предоставленных постановлениями короля, как видно из его расписки от 6 марта 1514 г. за 75 ливров жалования за эту должность, за три месяца квартала, предшествующего октябрю. Здесь он именуется Пьером д'Арманьяком, рыцарем, барон де Caussade; но в 1515 г. он отказался от собственности на эту баронию и 15000 экю жанных ему отцом, за узуфрукт этой баронии, оставленный ему герцогом д'Алансоном, и вотчину в Bouteillerie. Он составил свое завещание в Париже, в воскресенье 10 сентября 1514 года. Он именуется там высоким и могущественным сеньором, мессиром Пьером д'Арманьяком, рыцарем, графом де л'Иль-ан-Журден. Он рекомендует там своей жене Пьера, своего внебрачного сына, который долго им служил, и которому, чтобы его нисколько вознаградить, завещатель и дама, его жена, дали капитанство в Sablé; он ее просит, что бы вместо вышеупомянутого капитанства, он оставила на своей службе вышеупомянутого Пьера, и давать ему ежегодно по 200 турских ливров пенсии всю свою жизнь, до тех пор, пока он ей служит, чтобы бы он мог честно жить и содержать себя. Он дает Жану д'Арманьяку, его брату, два courtaulx avec un habit de dueil, и просит кроме того свою жену отдать Бернару д'Арманьяку, именуемому бастард де Кастр, сумму, в которую может быть оценено капитанство Secondigny, причем эта сумма, вместе с пятьюдесятью турскими ливрами в год, которые он уже назначены Гаспару Groult, не должна превышать ста турских ливров в год, которые вышеозначенная дама предоставит со всех своих владений. Он назначает свою жену своей полной наследницей, и подтверждает все соглашения, сделанные в течение их брака. Он был узаконен письмами от 1502 года.
Жена, ИОЛАНДА де la Haye, дама де Passavant, де Chemillé и де Mortagne, дочь и наследница Луи де la Haye, сеньора де Passavant, и Марии д'Орлеан-Лонгвиль. Мемуары говорят, что в первом браке она была женой Пьера де Брезе, графа де Maulevrier, сына Жака де Брезе, графа де Maulevrier, великого сенешаля Нормандии, и Шарлотты, побочной дочери короля Карла VII. Она не могла быть женой Луи де Брезе, младшего брата Пьера, как считают некоторые авторы, так как Луи де Брезе оставил вдову в 1531 г., Диану де Пуатье, ставшую впоследствии герцогиней де Валантинуа. Она была вдовой Жана д'Арманьяка, герцога де Немура, и вышла за Пьера, бастарда д'Арманьяка в 1500 г., и они вместе подтвердили 25 февраля 1503 г. дарения, уступки, обмен, которые они делали в 1504. Пьер, бастард д'Арманьяк, ее муж, отправился в Бар принести от имени своей жены герцогу Лотарингии веру и оммаж за графство Blanmont, на наследство которого она претендовала; на основании ее доверенности, он передал герцогу все права, которыми она владела, за 12000 ливров, что она ратифицировала в сентября следующего года. Иоланда время от времени говорила о своей беременности, и Франсуаза д'Алансон, герцогиня де Лонгвиль предложила ей дать себя осмотреть. Адам Фюме, советник прошений, был назван комиссаром, и отправился из Блуа в Mortagne в марте 1512 г., куда и доставил 14 числа того же месяца к даме  Иоланде, врача и акушерку, которые подтвердили наличие беременности, хотя срок был определен в месяц или пять недель. Процедуры распространяются, когда после смерти ее третьего мужа Иоланда де la Haye вновь выходит замуж за Туссена Meslier, прокурора парламента, уроженца Mauzé близ Ниора в Пуату, сына бедного ткача сукна. Имеется прошение, поданное мэтром Франсуа ле Фламаном, адвокатом парламента, и Жераром Фуке, купцом и горожанином Парижа, против Туссена Meslier, где доказывалось, что тот был безумен и во времена его молодости, его приходилось связывать, что став прокурором Иоланды де la Haye, он нашел подложное средство сочетаться с ней браком; что заключив брак, он хочет получить ее доверенность, чтобы самому вести все ее процессы и дела; ее заставил ее сделать завещание в свою пользу, и очень часто ее оскорбляет, обижает и бьет. Она проиграла за ночь в игре с маршалом де Gié баронию Chemillé за 30000 ливров; умерла между 4 и 5 часами утра в Париже, в своем отеле Tancarville 24 мая 1517 г., и была похоронен в Ave Maria 26. Герцогиня де Лонгвиль, в качестве опекунши своего сына, Луи, герцога де Лонгвиля, приняла наследство Иоланды де la Haye, о чем имеется письмо, написанное в Париже 14 мая 1518 года.
1. Жорж д' Арманьяк, кардинал легат Авиньона, барон де Caussade, рожденный в 1501 г., был посвящен после Луи д'Амбуаза, кардинала Альби, который позаботился о его воспитании, был любим герцогом д'Алансоном и королевой Наварры. Он выбрал церковную стезю, и получил несколько бенефиций; сначала он получил епископство Роде в 1529 г. и управление над епископством Vabres в 1536. Король Франциск I, при дворе которого он находился долгое время, послал его послом в Венецию, где благодаря своему разуму и своей ловкости, он убедил руководителей итальянских войск, который осаждали город Aix, снять осаду. Затем он был направлен послом в Рим, где  отвечал за дела Франции, и по рекомендации короля он был сделан кардиналам папой Павлом III, под именем S. Jean, 19 декабря 1544 г., затем он получил наименование S. Laurent in lucina от папы Павла IV, и, наконец, S. Nicolas in carcere от папы Сикста IV. Кроме того он получил архиепископство Тулузы в 1547 г. и управление над епископством Lescar в 1555 году. Он владел еще аббатствами Aurillac, la Clarté-Dieu и Conques. После смерти короля Генриха II, он возвратился во Францию; был сделан государственным советником и наместником Лангедока во время экспедиции в  Германию; участвовал в наиболее важных делах в правление короля Карла IX, и когда кардинал де Бурбон был назначен легатом Авиньона, он привлек его к своей миссии; во время отсутствия этого легата он защитил страну против религиозных смут; позже он сложил с себя архиепископство Тулузы в пользу Поля де Фуа; он удалился в Авиньон, архиепископом которого он стал в 1577 году. Там он и умер 5 июня 1585 г. в возрасте 84 лет, и был похоронен в церкви N. Dame de Dons, в могиле, которую сам подготовил. Именно он основал монастырь Минимов в Авиньона. Он продал баронию Caussade сеньору де Villemur, который 4 января 1545 г. получил разрешение пользоваться всеми правами на условиях, которые были определены при Шарле, графе д'Арманьяке. 

2. Стефанетта д'Арманьяк, монахиня в Prouille en la Marche de Mirepoix, упомянута в завещании ее отца 1517 года.

 Побочный сын ПЬЕРА д'Арманьяка.
Пьер, именуемый бастард де л'Иль-Журден, побочный сын Пьера, бастарда д'Арманьяка, графа де л'Иль-Журдена, 13 ноября 1514 г. подписал обязательство вступить в брак с Катрин Ришлен, которую выбрала для него Иоланда де la Haye, графиня де л'Иль. 

§ I.
ГЕРЦОГИ ДЕ НЕМУР
XVIII.
БЕРНАР д'Арманьяк, граф де Пардиака, виконт де Carlat и де Murat, затем графа де Ла Марш и де Кастр, второй сын Бернара, VII этого имени, графа д'Арманьяка, коннетабля Франции, и Бонны де Берри, как указано выше на стр. 422, по приказу дофина в 1419 г. явился к нему для несения военной службы с некоторым количеством жандармов и стрелков в своем отряде, и этот принц именуя его дражайшим и возлюбленным кузеном, мессиром Бернаром д'Арманьяком, дал ему 300 турских ливров в канун нового года, для приобретения серебряной посуды, как сказано в письме ла Палиссу от 3 января 1419 г., в чем он дал расписку (в которой он именуется графом д'Арманьяком) 14 февраля. Маршал де Северак назначил его своим наследником в своем завещании от 11 апреля 1421 г., и графиня д'Арманьяк, его мать, дала ему в 1422 г. земли Chisay, Civray, Gençay, и Mesle с половиной виконтство Carlat. В следующем году он договорился с графом д'Арманьяком, своим братом о разделе наследства отца. В том же году король назначил его своим лейтенантом и главным капитаном в бальяже Mâcon, сенешальстве Леон и землях Charolois, принимая во внимание его брак. Он обещал 4 сентября 1424 г. отказаться от прав, не который он претендовал в наследовании Boulogne, и сделал ряд других соглашений с королем Сицилии и Венгрии, своим тестем, который назначил его своим наместником в своем графстве Ла Марш, и в этом качестве, приняв титулы графа де Пардиака, и виконта де Carlat и де Murat, он дал расписку 24 апреля 1426 г. за 500 турских ливров, предоставленных ему Штатами Ла Марша и шателении Montagu в Combrailles, которые были их долей в 450000 ливрах, предоставленных королю тремя сословиями Лангедока, собравшихся в Пуатье; эта сумма в 500 ливров была компенсацией за расходы, которое он понес. Его тесть выдал ему полные полномочия 17 июля 1432. на всех земли и сеньории, которыми он владел во Франции; Штаты земель Ла Марш и шателении Montagu предоставили ему 1780 ливров, сумму, которую он потратил, защищать их от солдат, которые хотели им навредить, и за которую он выдал расписку 12 мая 1435 г., именуясь графом де Ла Марш, де Кастр и де Пардиак, губернаторам короля в верхнем и нижнем Лимузене. Он давал много других расписок за различные суммы предоставленные ему Штатами этих стран, и королем: от 14 января 1440 г., 14 и 25 июля 1441, 3 и 25 февраля следующего, 15 марта 1442, 12 февраля 1443 и 8 сентября 1444. Его печать, которой скреплены многие расписки, представляет собой герб д'Арманьяков с lambel 3. детали, в качестве щитоносцев - две Сирены, а гребня - вид совокупности. Эти документы находятся в королевской библиотеке в сборниках господина де Gaignieres, и в кабинете господина Клерамбо. Он подписал доверенность 28 апреля 1442 г. на принесение оммажа сеньору де Carency за земли Puyseux, и в том же году, 19 январь он обменял земли Donzonat с сеньором де Fiefmarcon на земли des Angles, которые он ему уступил. Он приобрел 16 июня 1444 г. у Реньо де Murat права, которыми тот владел в виконтстве Carlat. Два года спустя он возбудил процесс против Бланш,  королевы Наварры, из-за получения 4000 ливров ренты и другого, обещанного Беатриссой Наваррской, матерью его жены, получил подтверждение своих прав на герцогстве Немур постановлением от 20 августа 1446 г., и другим постановлением от 13 августа следующего года, он были переданы земли Chateaulandon, S. Florentin, Bois de Divion,, Evry-le-Chatel, Dannemoye, Nogent, Pont-sur-Seine, Beaufort, Soulaines-Largicourt, Pont-sur-Yonne, и Mets-le-Maréchal, с их владениями. Он получил город и шателению Немура с титулом герцогства, земли Lorrys, Flagy, Долины, Lissy-le-Châtel, Grez, Colomiers, и их владения: получал  двенадцать тысяч ливров пенсии из  общих доходах финансов с 1451 г. по 1457 г., как это отмечено в счетах Матье Боварле; передал 3 сентября 1457 г., как губернатор земель короля Сицилии и Венгрии, сьеру де Beauvoir права юрисдикции Perouse и Beauvoir, при условии компенсации за замок Mardoigne в Combrailles; и умер в 1462 году.
Жена, ЭЛЕОНОРА де Бурбон, дочь Жака, графа де Ла Марша и де  Кастра, короля Сицилии и Венгрии, и Беатриссы Наваррской; вышла замуж 25 июля 1429 года. Овдовев, она получила решение от 18 мая 1462 г. против короля Наварры, чтобы приступать к аукционам и продажам с торгов герцогства Немур за сумму, которая будет присуждена, и получила еще такое же 11 августа 1464 года. Она оспаривала также королевства Сицилии и Наварры, неоднократно предлагая принести за них оммаж папе; но эти претензии и попытки были бесполезны. См. стр. 320. I тома этой работы.
1. ЖАК д'Арманьяк, герцог де Немура, пэр Франции, о котором дальше.
 2. Жан д'Арманьяк, еще в молодости получил епископство Кастр, по крайней мере в 1460 г. он уже фигурирует в этом качестве в регистрах парламента Тулузы и аббатства Aurillac. Он был под попечительством Жана де ла Мотт 14 января 1464 г. и незаконно преследовать жителей и консулов Aurillac в 1468 году. Он преследовать также Leger de Rochedragon, сеньора де S. Bauzille, по поводу владений, которые он подобрал после умершего аббата. У него был процесс совместно с герцогом де Немуром, его братом 11 марта 1470 г. против графа де Вандома, и был привлечен к процессу герцога, его брата, благодаря ложным доносам Boufille де Juge, губернатора Руссильона: чтобы спасти свою жизнь, он был вынужден бежать из королевства, где был объявлен изгнанником, и уйти в Рим, где ему неоднократно настойчиво предлагали отказаться от епископства, обменяв его на Оран, но он всегда отказывался. Во время своего пребывания в Риме он участвовал в конклаве, избравшем  папу Иннокентия VIII, и возвратился во Францию только после смерти короля Людовика XI. Он получил грамоты, аннулирующие его изгнание, и восстанавливающие его во всех владениях и епархиях, несмотря на противодействие Boufille de Juge, которому кое-что перепало. Борьба продолжалась как вооруженной силой, так и в уголовном суде в 1486 г. Взаимные претензии хранятся в 47 регистре уголовных дел парижского парламента под датами 13 и 20 апреля, 8 мая и 8 августа 1486 года. Этот процесс длилось до скончания его дней. Так же у него были разногласия в парламенте Тулузы с виконтами де Нарбонн и де Carmain, и с сеньором де Мирпуа, из-за графства Пардиак и бароний Biran и Ordan. Из грамоты церкви Кастра от 26 мая 1493 г. известно, что в это время он был в Риме. Вскоре он умер. См. Gall. christ. nov & edit., том I. col, 74. 
Побочный сын. 

Жером, которому Жан д'Арманьяк, герцог де Немур, оставил своим завещанием от 23 ноября 1500 г. 10000 ливров и пользование землями Aixe и Ayen в Лимузене, до тех пор пока он их выкупит. Адмирал Шабо принял его на свою службу, откуда, Шарлотта д'Эстутевиль, графиня де Бриенн переманила его к себе в 1528 г. чтобы он принял на себя заботу о ее делах, и назначила ему gaignage Ville-Maheu за 200 парижских ливров пенсии; она, будучи не довольна им, уволила его, из-за чего он возбудил процесс, чтобы быть восстановленным на прежнем месте, но проиграл по постановлению от 22 декабря 1536 года.
XIX.

ЖАК д'Арманьяк, герцог де Немур, пэр Франции, граф де Пардиак, де Ла Марш, де Кастр и де Бофор, виконт де Carlat и де Murat, получил этот титул по решению, полученному графиней, его матерью, 13 августа 1446 г. против короля Наварры. Он носил титул графа де Кастра при жизни своего отца, и под этим именем получил от короля в 1451. некоторые суммы для возмещения расходов, которые он понес при освобождении герцогства Гиени, и для распределения между духовенством, дворянами и остальными жителями земель Лимузена и Ла Марша, которые явились в Тур в феврале того же года, где находился король; также он ему дал 1000 ливров для поддержания его земель в 1453 году. Он заключил соглашение 14 марта 1456 г. с герцогом де Бурбоном, относительно границ шателении Murat, и сеньории Montagu в Combrailles; сделал запрос генеральному прокурору короля, чтобы преодолеть причину противодействия, которую он avoit образованную в продаже с торгов герцогства Немура, которому было навязано молчание; и это герцогство ему было отдано со всеми его владениями, по письму в Бордо от 4 апреля 1461 г., зарегистрированном в парламенте 4 июня, одновременно с его браком; и по той же причине графиня, его мать ему подарила 17 ноября того же года всего права, которыми она обладала графстве Ла Марш, на землях Эно и Пикардии, и 4000 ливров ренты с герцогства Немур. Он именуется Жаком, герцогом де Немур, графом де Ла Марш, де Пардиака, де Кастр и де Бофор, виконтом де Carlat, де Murat и де S. Fleurentin, сеньором де Leuse, де Конде и де Montagu в Combrailles, пером Франции, в одной из расписок, выданной им Никола Эрло, советнику монсеньора короля, генеральному получателю Лангедока, за 350 ливров пенсии за этот год, данной в замке Carlat 22 апреля 1467 г., подписанной Жак, подтвержденной подписью Confort, и скрепленной печатью из красного воска, с его гербом, четвертованным 1. и 4. Гербы Арманьяков и Роде с титло, 2. и 3. - Бурбонов. Щитоносцы - две Сирены, гребень - совокупность. Он получил восемь тысяча ливров пенсии с общих доходов всех финансов в 1464 г., которые ему выдавались также в 1472,  1473 и 1474 годах. По приказу короля в 1465 г. привел отряд воинов и лучников в помощь замку Перпиньян, осажденному каталанцами; в том же году он принял сторону принцев в войне Общественного Блага, и для того, чтобы привлечь его на свою сторону, король дал ему губернаторство над Иль-де-Франс; за это он принес ему клятву служить ему против всех, даже против Шарля, герцога Нормандии. 5 ноября 1465 г. у него был процесс, совместно с графиней, его матерью, против Жана де Бурбона, графа де Вандома, по поводу графства Ла Марш, которое король ему присудил 21 января 1465 года. В следующем году Луи дю Breuil, сеньор д'Auvillars, ему сделал передачу в дар всех своих владений по завещанию. Он был обвинен в различных заговорах против персоны короля и дофина, и против государства, за которые получил прощения, причем за последнее, от 17 января 1469 г., он отказался от привилегии пэрства, и письменно дал согласие на конфискацию всех его владений, которые безраздельно присоединялись к короне, если он нарушит условия, содержавшиеся в этом помиловании. Тем не менее позже, уличенный в переговорах с королем Англии, герцогом Бургундии, и коннетаблем де Сен-Полем против персоны короля и государства, он был арестован в его замке Carlat, отправлен в Pierre-Encise, а затем - в Бастилию в 1476 г. где состоялся процесс; следует отметить, что о его пэрстве даже не упоминалось, потому что, как было выше сказано, когда он получил свои письма о помиловании в 1469 г., он формально отказался от своей привилегии пэрства, и заявил, что, если он когда-либо окажет неповиновении королю, он будет признан частным лицом. Парламент его приговорил постановлением от 4 августа 1477 г. к отсечению головы; что было приведено в исполнение в тот же день на Рынке Парижа, а его владения были конфискованы. Его тело было похоронено в церкви Кордельеров в Париже. Филиппы де Комин говорил, что король в конце своих дней раскаялся в том, что заставил его умереть. См. стр. 478 и 479 его мемуаров. 

Жена, ЛУИЗА д'Анжу, дочь Шарля д'Анжу, графа дю Мэна, де Гиза, де Mortaing и де Gien, виконта де Шательро, и Изабо Люксембургской, его второй жены. Она вышла замуж в Пуатье 12 июня 1462 года. В приданное ей было обещано 60000 ливров, в счет которых дали земли Бофор в Шампани и Colomiers в Бри, и король дал ей 2000, как это отмечено в 1 и 2 счетах G. de Varie. Она умерла в замке Carlat, расстроенная преследованиями ее мужа. См. стр. 235 I тома этой работы.
1. Жак д'Арманьяк, был освобожден по просьбе его отца 13 февраля 1477 года. После смерти отца король передал его под охрану архиепископа Санского, приказав выделить ему из владений его отца сумму, необходимую для его содержания; но Boufille де Juge, губернатора Руссильона, который получил в подарок графство Кастр, желая воспользоваться этой суммой, упросил короля, перевести его в замке Перпиньяна, где он умер при эпидемии чумы, по вине своего охранника, как утверждал епископ Кастра в обвинительной речи против Boufille де Juge.     
2. Жан д' Арманьяк, герцог де Немур, с разрешения брата, сеньора д'Орваля и епископа Lombes [и] аббата Сен-Дени, их опекунов, продал в присутствии короля, по контракту, заключенному в субботы 11 марта 1489 г., и согласия его родственников и друзей, Пьеру, герцогу де Бурбону, и герцогине Анне, его жене, виконтства Carlat и Murat, со всеми их владениями за сумму в 100000 ливров, в счет которой им были даны графство л'Иль-ан-Журден, земли, которые принадлежали покойной герцогине де Бурбона, его сестре; и земли Aixe и Ayen в Лимузене. Он не сразу получил герцогство Немур, которое ему было возвращено только при посредничестве герцога де Бурбона, опекуна короля, которое получил вначале только во временное пользование; но наконец, письмом от  29 мая 1491 г. он получил его в дар со всеми правами, которые король там имел. У него был длительный процесс, совместно с его братом и сестрами, против Алена, сира д'Альбре, по поводу графства Кастр, которое Boufille де Juge, получив в дар, ему завещал. Генеральный прокурор вмешался в этот процесс, который перешел в юрисдикцию короля после смерти Шарля, графа д'Арманьяка, законным наследником которого он себя считал. Он попросил позволения принести оммаж за все это наследство. Герцог д'Алансон и графиня де Лаваль противодействовали этому opposerent, считая себя более близкими наследниками. Получив отказ, он произносит в парламенте защитительные речи 28 ноября, 7 декабря, 22 марта и 5 апреля перед Пасхой 1497 г., 7 и 21 июня и 21 августа 1498 года. Граф де Гиз, его брат и его сестры получили постановление от 23 августа 1499 г. предотвращающее разграбление его имущества его слугами. Ему был сделан запрет предпринимать что-либо, до тех пор, пока вопрос не будет решен окончательно. Он умер во время процесса Арманьяка; некоторые говорят, что на войне в Перпиньяне, в возрасте 33 лет, не оставив законных детей от Иоланды де la Haye, дамы де Passavant, его супруги, вышедшей замуж 24 апреля 1492 года. Она была дочерью Луи де la Haye,  сеньора де Passavant, и Марии д'Орлеан-Лонгвиль. Она вновь вышла за Пьера, бастарда д'Арманьяка, графа де л'Иль-Журдена, как было сказано выше на стр. 426. Он составил свое завещание 28 ноября 1500 г., в которым он поручил похоронить свое тело там, где погребены его их предшественники, графы д'Арманьяк, и сердце и внутренности в церкви Шательро. Он упоминает также побочного сына, названного Жаном, в возрасте 10 лет, которому завещает сумму в 2000 ливров, которая должна быть обеспечена имуществом.
3. Луи д'Арманьяк, герцог де Немура, пэр Франции, граф де Гиз, вице-король Неаполя, получил со своим братом от короля Карла VIII в качестве обеспечения существования 3 марта 1483 г. земли Гиз, Noviont, Sablé, Mayenne, la Touche, Nogent-le-Rotrou, Brou, Montmirail, Anton, la Basoche, Rivery, la Ferriere, Monlandon, Montigny, Alluye, Pierrecoupe, Chery, Poderanche, Chailly, Longjumeau, с домом в пригороде Сен-Марсель под Парижем, как часть наследства Луизы д'Анжу их матери, и Шарля д'Анжу, короля Сицилии, их дяди; позже эти земли были оставлены им навсегда письмами от 29 марта 1491 года. Он продал в 1489 г. виконтства Carlat и Murat герцогу де Бурбону, совместно с герцогом де Немуром, его братом, при жизни которого он принял титул графа де Гиза. Принеся за него оммаж 9 сентябрь 1491 г., 30 сентября  следующего года он приносит оммаж за земли Chailly и Longjumeau. 10 мая 1493 г. он приносит его епископу Шартра за все, что зависит от епископства. Он получает пенсию в 1500 ливров за чердаки Lunel и Marsillarge в 1496 г., как указано в счете Антуана Bayart; 12 марта 1497 г. получает письма ревизии продажи, сделанной во время его малолетства, герцогу де Бурбону земель Curlandes, Mellet, Châteauneuf, Boisse, Mur-des-Barres, Muret, Crosnieres, Vigouroux, и других. Он принес оммаж за графства Гиз и Пардиака, и за сеньории Biran, Ordan, Perreuse, Lunel, Chailly, Longjumeau, и часть Pierrecoupe, 6 июня 1498 года. Позже, сменив своего брата в герцогстве Немур, достоинство которого он принял, он приносит за него оммаж, а также за графство л'Иль, виконтства Gimois и Chatellerault, сеньории Sablé, Nogent, Rivery, la Ferriere, Montigny, Monlandon и Pierrecoupe 2 февраля 1500 года. 8 числа того же месяца он дал расписку за 1000 ливров пенсии, назначенной 1 января, на имя Жана l'Allemand, советника монсеньора короля, генеральному сборщику его финансов в Нормандии, где именуется Loys, герцог де Немур, граф д'Арманьяк, де Гиз, де Пардиака, и де л'Иль-Журден, виконт де Шательро и де Martigues, пер Франции; красная восковая печать разделена на 4 части. В 1 четвертованный герб д'Арманьяков, 2 - Наварры, 3 - Анжу, 4 - Бурбон-Ла Марш, и общее титло на главе. Щитоносцы - две Сирены, одна  держит расческу, другая - зеркало. Гребень, совокупность. На обратной стороне -  тот же герб, но без окружения. И письмами от 20 марта того же года герцог и герцогиня де Бурбон передают ему и его сестрам 2500 ливров в счет ренты в 50000 ливров за передачу, сделанную им покойным герцогом де Немуром, всех права, которыми владел в графстве Ла Марш, виконтствах Carlat и Murat и их владениях. 14 марта 1499 г., именуясь графом де Гизом и де Пардиаком, он дает расписку за 1500 ливров, часть ежегодной пенсии, получаемой от короля; а 26 апреля 1502 г. после Пасхи, именуясь герцогом де Немуром, графом д'Арманьяком, де Гизом, де Пардиаком и де л'Иль-ан-Журденом, виконтом де Шательро и де Martigue, пером Франции, он дает другую расписку за 2500 л ливров из пенсии в 5000 ливров, получаемой от короля. Направленный в Италию в качестве вице-короля Неаполя, он погиб в сражении при Cerignolle 28 апрель 1503 г., и был похоронен с почетом в Barlette хлопотами Gonsalve Fernandés, именуемого великим капитаном; следуя Гишардену, следует считать, что он не был женат; тем не менее существует его контракт от 28 марта 1500 г. с Франсуазой д'Алансон, старшей дочерью Рене, герцога д'Алансона, и Маргариты де Лоррен-Водемон. См. стр. 274 I тома этой работы.
4. Маргарита д'Арманьяк, вышла замуж 15 июня 1503 г. за Пьера де Рогана, сеньора де Gie, маршала Франции, которой, от ее имени оспаривал герцогство Немур, и  получил его вместе с графством Гиз. Виконтство Шательро, принадлежащее этой даме, было заменено рентой в 800 ливров для этого сеньора. Она умерла, не оставив детей.

5. Катрин д'Арманьяк, вышла замуж в Сен-Клу 28 апреля 1484 г. за Жана, II этого имени герцога де Бурбона; и умерла в Мулене в марте 1486 г. при родах. См. стр. 312 I тома этой работы.
6. Шарлотта д'Арманьяк, владела частью ренты, предоставленной ее братьям и сестрам герцогом и герцогиней де Бурбон в 1500 г. за права, которыми они владели в графстве Ла Марш, виконтствах Carlat и Murat. Она вышла замуж за Шарля де Рогана, сеньора де Gie, сына Пьера, сеньора де Gie, маршала Франции, и Франсуазы де Porhoët или Penchoët, его первой жены. Она разделил со своей сестрой 8 июня 1503 г. земли, которые им перешли от их отца и матери, Шарля д' Анжу, их дяди, и Жана и Луи их братьев. Она составила свое завещание 12 августа 1504 г., именуясь герцогиней де Немур, в котором она оставляла своему мужу графства Пардиак и л'Иль-ан-Журден, виконтство Martigues, баронию Lunel, сеньории Aixe и Ayen в Лимузене, и все права, которыми она владела в графствах Арманьяк, Роде и Кастр, и других землях, при условии учредить мессу в церкви Verger, где она пожелала быть похороненной.

§. II.
ВИКОНТЫ ДЕ ФЕЗАНСАГЕ.
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ГАСТОН д'Арманьяк, виконт де Фезансаге и де Brouillez, второй сын ЖЕРО, V этого имени графа д'Арманьяка, и Mathe де Беарн, как сказано выше на  стр. 414, был установлен наследником виконтства Фезансаге завещанием своего отца. Он приобрел у Изабеллы д'Альбре, его невестки, графини д'Арманьяк, 3 сентября 1294 г. земли и баронии Nerac и Casteljaloux; получил приказ короля в суббота после дня Иоанна Крестителя 1304 г., явиться собственной персоной с наиболее большим количеством солдат, каких только он сможет собрать, для чего ему была предоставлена субсидия. Guillelme де Беарн, его тетя, жена Пьера, инфанта Арагона, установила его наследником земель Moncade и Câstelviel, которые он уступил 7 сентября 1310 г. Констанции и Маргарите де Беарн, своим тетям, со всеми правами, которые он там имел, что он должна была подтвердить его мать; в замен ему передали землю Capsius, 1000 ливров ренты в Carcassez, и 4000 ливров ренты в четырех других областях, в залог чего ему на три года передавались земли Gavardun, что и было подтверждено другим соглашением, подписанном в Тулузе 6 марта следующего года, по которому ему было уступлено все то, чем граф де Фуа обладал от имени его жены в Carcassez; за что он отказался от всех прав, которыми он владел на землях Moncade и Castelviel, и, следовательно и всех тех, которыми он владел в Арагоне и в Каталонии. Два года спустя, в четверг перед днем S. Barnabé 1312г. он был назначен, как наследник Guillelme де Беарн, исполнителем ее завещания. 29 июля 1318 г. он получил приказ явиться в Тулузу на рождество, где собирался быть король собственной персоной, и явиться в Аррас с оружием и лошадьми в последнее воскресенье перед Успеньем 1319 года. Он вынес арбитражное решение 15 октября 1319 г. как законный правитель своего сына, по поводу соглашения в ноябре предыдущего года с командором S. Félix, относительно бастиды Bardens в диоцезе Vabres; участвовал в процессе 27 апреля 1320 г. от имени своих детей против Бернара, сира де ла Тур, и умер в тот же год.

I. Жена, MARQUESE, дочь Helie Талейрана, графа де Перигора, и Филиппы, виконтесса де Loumagne, которую он оставил, чтобы жениться на дочери графа де Роде. 
II. Жена, VALPURGE де Роде, вторая дочь Анри, II этого имени графа де Роде, и Macarose де Коменж, его второй жены; она принесла ему виконтства Cresseils, Cornui, Roquefeuil и Montclar, и была женой с 10. мая 1283 года. См. том II этой работы, стр. 701. 

1. ЖЕРО д'Арманьяк, виконт де Фезансаге и де Brouillez, о котором дальше. 

 2. Amanjeu д'Арманьяк, оруженосец, капитан S. Justin, которому Жан, граф де Пуатье и де Mâcon, сына короля Франции и его лейтенанта в Лангедоке, приказал выдать сумму в 1000 флоринов 28 марта 1359 г., чтобы содержать местечко S. Justin на границе Беарна, расписку за которую он дал 30 числа, как это видно из 10 счета Жака Empereur; он мог быть сыном этого Гастона. На его печати, скрепляющей расписку -  лев. 
III. Женщина, INDIE де Комон, дочь и единственная наследница Гийома де Комона; вышла замуж в 1316 г. после праздника Св. Людовика. Она принесла ему 4400 ливров ренты с местечка и бастиды Samatan, и т.д.

1. Mathe д'Арманьяк, была в 1357 г. женой Раймона-Роже де Коменжа, виконта де Conserans. См. том II этой работы, стр. 644.

Побочный сын ГАСТОНА д'Арманьяка, виконта де Фезансаге.
Арно-Бернар, бастард д'Арманьяк-Фезансаге, имел уголовный процесс с архиепископом Оша, который его выиграл 10 января 1329 г. и 6 июня 1330 г., как это видно из решений парламента. Король дал ему 500. ливров пожизненной ренты с земель Gimont и Cologne в судебном округе Verdun, сенешальство Тулузы, которую он получал с 26 июня 1346 г., а также сумму в 1000, согласно счетам Тулузы за 1347.
XV
ЖЕРО д'Арманьяк, II этого имени виконт де Фезансаге и де Brouillez, барон де Roquefeuil, де Cresseils, де Cornui и де Carcassez; наследовал своему отцу, присутствовал в 1321 г. при заключении брачного договора Mathe д'Арманьяка, его кузины с Bernard-Ezy, сеньором д'Альбре. Он защищал 7 марта 1323 г. и 14 март 1325 против Бернара, сира де ла Тура, и его детей, и был куратором в делах 9 марта 1327 г. Ги де Бонафо. У него был также процесс в 1336 г. против Alpasie, дочери и наследницы Бертрана, сеньора де Montagu; он составил завещание 21 апреля 1339 г., в котором он избрал местом своего погребения церковь госпиталя в Mauvésin.

Жена, ЖАННА де Коменж, дочь Пьера-Раймона, II этого имени графа де Коменжа, и Констанции, его жены, умершая раньше его, как видно из его завещания.
1. ЖАН д'Арманьяк, виконт де Фезансаге, о котором дальше.

2. Mathe д'Арманьяк, вышла замуж за Centulle, графа д'Астарака. См. том II этой работы, стр. 618.

XVI
ЖАН д'Арманьяк, виконт де Фезансаге и де Brouillez, барон де Roquefeuil, де Cresseils, де Pressain, и т.д., служил с четырьмя рыцарями-банеретами, 54 оруженосцами и 60 пешими лучники в своей компании в войнах в Лангедоке, под командованием графа де Пуатье, позже - герцога де Берри в 1359 г., и был назначен для охраны города Ажана в том же году с двумя рыцарями, 41 оруженосцем и сорока пятью сержантами. Он присутствовал в Каркассонне в июне следующего года, при брачном договоре Жанны д'Арманьяк, его родственницы, с Жаном Французским, герцогом де Берри, под началом которого он воевал в том же году в Лангедоке с двумя рыцарями, 53 оруженосцами и 60 сержантами, и с 40 оруженосцами и 39 сержантами охранял свои земли, в войне графа д'Арманьяка, чью сторону он держал, против графа де Фуа. Он попал в плен в сражении 5 декабря 1362 г. вместе с Жаном де ла Бартом, сеньором долины Aure; они были доставлены в Фуа, а оттуда в Pamiers, где они должны были жить до выплаты выкупа. Он получил помилование в сентябре 1366 г. за несколько сожженных крепостей; и в январе 1369 г. король подтвердил дарение, состоящее из местечка Montgaye, расположенного в сенешальстве Agenois, с правом полной юрисдикции, на условии оммажа; а также местечка Compeyre, дорожной пошлины с моста Milhau, и septerage в сенешальстве Rouergue. С четвертого декабря 1368 г. Луи, сын Франции, брат короля и его лейтенант в Лангедоке, герцог д'Анжу и дю Мэн, принимает  своего дорогого и любимого кузена, господина Жана д'Арманьяка, рыцаря-баннерета, на службу королю в войне с 200 воинами, с жалованием в три сотни золотых франков в месяц для него, и по пятнадцать франков в месяц для каждого воина; в счет чего он ему выплатили две тысяча семьсот золотых франков, взятых в сенешальствах Beaucaire и Nismes из недавно установленной субсидии в два франка за огонь, тем не менее, он еще не начал свою службу, а, находясь в Тулузе 8 числа того же месяца, уже имел в своей компании еще одного рыцаря-баннерета и 186 оруженосцев, среди которых были  Arnaud-Guilhem и Жан, бастарды д'Арманьяк. 12 марта герцог д'Анжу, именуя его виконтом де Фезансаге, предоставляет ему сумма в 80 золотых франков для приобретения стрелкового вооружения, такого как луки, арбалеты, viretons, стрелы и т.п., чтобы делать какие-то крупные предприятия в крупных городах и замках герцогства Гиени. Это вооружение следует распределить между воинами его компании, а их разместить в неких замках для их охраны и защиты. Из других постановлений того же принца от 30 июля 1369 г. 7 и 28 августа, 1 сентября, 7 октября и 15 декабря того же года, известно, что Жан д'Арманьяк виконт де Фезансаге, рыцарь-баннерет, служил со своей компанией в 300 воинов, под командованием этого принца, лейтенанта короля в Лангедоке, который, именуя его дражайшим и возлюбленным кузеном, назначил его главным капитаном короля и его самого в сенешальстве Rouergue письмом, данном в Монпелье 8 октября 1369 года.  К двум его распискам, одна на 1200 золотых франков в счет десяти за этот месяц, другая на пять сотен франки, от восьмого февраля, которые причитались еще за 1369 г., приложена его печать: герб д'Арманьяков с титлом; когда он отпустил со своей службы сто воинов из-за некоторых возникших у него препятствий, герцог д'Анжу приказал своим письмом, данном в Тулузе 6 марта 1369 г., оставаться верным своей клятве, быть терпимым и лояльным; и другим от 16 числа того же месяца, он приказывает выплатить ему 500 золотых франков для возмещения расходов, которые он и его жандармы понесли при захвате местечка Sauvetle в Rouergue, е приведения его в повиновение королю. Он получил другую сумму в 300 золотых франков 24 мая 1370 г. как остаток его жалования и жалования людей из его компании; и подобную седьмого августа, в этой расписке он именуется сеньором де Lustrac и де Фезансаге. Взяв у врагов местечко Orbecave в земле Marsan, тот же герцог дает ему 1000 золотых франков, чтобы хранить это местечко в повиновении королю; он получил в Каркассонне 29 апреле 1372 г. подобную сумму для себя и своих жандармов, как недавно установленный капитан в Agenois. На него была жалоба от жителей S. Romans de Tournon в Rouergue в 1383 г. по поводу некоторых излишеств, которые он совершил; он составил свое завещание 2 июня 1389 г. и умер 20 июня 1390 года.
Жена, МАРГАРИТА де Carmaing, дочь Арно де Vese, виконта де Carmaing; и Маргариты де л'Иль-Журден; вышла замуж 18 сентября 1351 года.
1. ЖЕРО д'Арманьяк, III этого имени виконт де Фезансаге, о котором дальше.
 2. Жанна д'Арманьяк, еще при жизни ее отца вышла замуж в местечке Arzens, диоцез Каркассонна, за Жана де Леви, сеньора де Мирпуа, маршала Foy, и имела в качестве приданого двадцать тысяч флоринов; позже она возбудила процесс против Бернара, VII этого имени графа д'Арманьяка, по поводу виконтства Фезансаге и бароний Brouillois, Cresseil, и Persain, которые ей принадлежали по завещанию ее отца. Этот граф захватил их, и договорился с детьми этой дамы в 1405 г., но она наотрез отказалась подтвердить их договор. Она явилась в Париж, требуя правосудия по поводу смерти брата и ее племянников, но герцог де Берри, который выдал свою дочь за графа д'Арманьяка, коннетабля Франции, отклонил ее требование; она получила только обещание на выплату трех тысяч ливров из владений своего брата, которые она не смогла получить из-за больших долгов графа, и из-за войн, которые шли тогда в Гаскони; она удалилась в Каркассонн, где не была в безопасности, затем она перебралась в Pennes d' Agenois, и наконец в Sessat в Carcassez, где она умерла в печали, составив свое завещание, по которому она передала Югу де Carmaing, сеньору де Лотреку, все права, которые ей могли принадлежать на землях ее отца и брата.
3. Mathe д'Арманьяк, ее доля в наследстве, установленная отцом, составляла 10000 флорины и свадебную одежду. Она вышла замуж за виконта де Valerne, которым был, вероятно, Раймон де Бофор, живший в 1420 году. Она присоединилась к своей сестре в возбуждении процесса против коннетабля д'Арманьяка, по поводу несправедливого захвата земель их дома после смерти их брата и их племянников; она составила завещание 7 декабря 1420 г., которым объявила своим наследником Юга де Carmaing.
XVII
ЖЕРО д'Арманьяк, III этого имени виконт де Фезансаге и де Brouillois, барон де Cresseil, де Roquefeuil и де Persain, губернатор короля в Кондоме и окрестных землях; имел разногласие с Menaud, сеньором де Барбазаном, с которым начал войну, из-за которой был заключен в Каркассонне и в парижском Шатле в январе 1395 года. Получив свободу, он вернулся виесте с маршалом де Сансерром,  генерал-капитаном Лангедока. У него был также процесс в том же году 2 февраля против Луи, сира де Шевреза, за сумму в 1118 ливры, которую он был должен. Он всегда держал сторону короля против англичан, что было одной из причин потери. Граф д'Арманьяк, желая захватить его владения, писал различные доносы против него, в то время как герцог де Берри, управляющий Лангедоком, обвинял его в том, что гарнизон, который он держит в Pennes d'Agenois, грабит и похищает людей короля; по этому поводу он предстал перед королем в Париже, где полностью оправдался, и ему возвратили его владения. Граф д'Арманьяк, вспоминая, что он угрожал ему кинжалом, что он разбил отряд англичан, проходивший около Кондома, и повесил других, взятых около Guimont, и раздражаемого тем, что сын виконта женился на Маргарите, графине де Коменж, вдове его старшего брата; и наконец возникшими разногласиями между ними, вошел вооруженной силой в графство Коменж, и занял несколько мест. Он осадил Montlezun, и затем в замке Brussens в Bigorre, схватил его, заставив жителей выдать его. Он доставил его в замок Lavardenx в Гаскони; а после в Rodelle в графстве Rouergue; там он содержался в очень жестоких условиях, в карцере, на хлебе и воде, где он и умер через 10 или 12 дней примерно в 1403 году.
 Жена, АННА де Монлезен, графиня де Пардиака, единственная дочь и наследница Arnauld-Guilhem де Монлезена, IV этого имени графа де Пардиака; и Alienor де Peralte, родом из Арагона, его второй жены. Она вышла замуж в Saint Salvy 6 июня 1473 г. и владела графством Пардиак с барониями Biran и Ordan. См. том II этой работы стр. 628. 

1. ЖАН д'Арманьяк, II этого имени, о котором дальше.

2. Arnauld-Guilhem д'Арманьяк, который разделил судьбу своих отца и брата, был схвачен, заключен в Оше, затем отправлен в Lavardenx, где оставался некоторое время, затем переведен в Rodelle в Rouergue, где умер его отец; но когда он приблизился к своей тюрьме, при попытку слезть с лошади, упал и умер примерно в 1403 г.

XVIII.
ЖАН д'Арманьяк, II этого имени граф де Пардиак, виконт де Фезансаге, в возрасте всего лишь 18 - 19 лет женился на Маргарите, графине де Коменж, вдове Жана, III этого имени графа д'Арманьяка, второй дочери Пьера-Раймонда, II этого имени графа де Коменжа; считая себя презираемым женой из-за своей слишком большой молодости, он ушел к своему отцу, и жил там некоторое время; но узнав, что его жена сошлась с сеньором де Fontenelles, своим лейтенантом в графстве Коменж, он отправился к ней в Muret; но не чувствуя себя там достаточно сильным, он возвратился к своему отцу и к графу д'Арманьяк, с просьбой о помощи. С согласия графа он вошел вооруженной силой в графство Коменж, и захватил нескольких мест; но граф д'Арманьяк, вопреки своим словам, присоединился к графине де Коменж, и захватил отца виконта. Тогда он поспешно ушел в Фезансаге в город Puygasquet, вместе со своим братом. В среду перед Пасхой туда явились граф де л'Иль-Журден и Бертран, бастард д'Арманьяк, чтобы убедить их явиться к графу д'Арманьяку, и попытаться возвратить его милость. Они на это согласились, и в день Jeudy-Saint прибыли в Ош, где предстали перед графом д'Арманьяком в архиепископстве Vendredy-Saint, сопровождаемые графом де л'Иль, который, встав на колени вместе с ними, сказал графу монсеньор, вот мои племянники, вы видите, что они здесь, в вашем отеле, и носят ваше имя и ваши гербы, и очень молоды, как вы видите, и они просят вас о прощении, и я вместе с ними, умоляя вас, чтобы во имя Бога и Страстей господних, вам угодно было их простить и оставить гнев свой против них. На что граф д'Арманьяк ответил: дядя вы высказали ваше желание, но если они желают получить прощение, этого мало. Они ошибаются, если так думают. Тогда граф де д'Иль заговорил снова: Монсеньор, достаточно просить прощения, чтобы признать вину; на что граф д'Арманьяк возразил, что извиняться, и просить прощения - разные вещи: наконец они признали вину и попросили о прощении, что граф д'Арманьяк потребовал закрепить актом; на следующий день после Пасхи они были отправлены по приказу графа в замок Lavardenx, затем в замок Brusson в Rouergue, где этот молодой сеньор жил долго, и умер от нищеты, после того, как его лишили зрения с помощью горячего бассейна, который поместили перед его глазами примерно в 1403 году. Маргарита де Коменж, его вдова,  в третий раз вышла замуж за Матье де Грайи, чьей первой женой она была, и умерла в Пуатье в 1443 году. См. том II этой роботы, стр. 636.
На серебренном поле червленый лев.





Четвертованный. В 1 и 4 на серебреном поле червленый   Лев. 2 и 3 золотой львиный Леопард, который является гербом Роде.





На серебряном поле червленый лев, с титло из








